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Бюро обкома КП СС, исполком област
ного Совета народных депутатов, пре
зидиум  облсовпрофа и бюро обкома 
В Л К С М  рассмотрели итоги работы рай
онов, совхозов, колхозов и  механизиро
ванных отрядов на уборке урож ая за 
четвертую  неделю  августа 1986 года и 
признали победителями социалистиче
ского соревнования:

Первомайский район (секретарь рай
кома К П С С  А . Н. Соколов, председатель 
райисполкома Л . П. Корзун, председатель 
райкома профсоюза работников агро
промы ш ленного комплекса Н. Н. Ель- 
шанов, секретарь райкома В Л К С М  С. В. 
Лебедкин);

Асиновский район (секретарь горкома 
КП СС  А . Д. Колты ков, председатель 
горисполкома А. И. Реннит, председа
тель  райкома профсоюза работников 
агропромьпиленного комплекса Н. С. 
Степанов, секретарь горкома В Л К С М  
С. И. Рекунов);

Кожевниковсннй район (секретарь 
райкома КП СС  В. И. Певнев, председа
тель  райисполкома Б. В. Иванов, предсе
датель  - райкома профсою за работников 
агропрюмышленного .комплекса А . Т. 
Фадеев, секретарь райкома В Л К С М  В. В. 
Лунев);

совхоз «Комсомолец» Асиновского 
района (директор П. А . Артемов, сек
ретарь парткома А . Н. Мартьшов, пред
седатель профкома А . Д. Петровых, се
кретарь комитета В Л К С М  В. П. П олов- 
ков);

колхоз «Гассш ет» Первомайского рай
она (председатель М . Ф . Присташ«о, се
кретарь парткома А . Ф . Праэдин, пред
седатель профкома О. И. Янц, секретарь 
комитета В Л К С М  В. Е. Галкин);

совхоз «Ювалинсжий» Кожевников-
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ского района (директор В. Н . Зеленчу
ков, секретарь парткома Н. К. Андреев, 
председатель профкома А. А . Маззфов, 
сы ф етарь комитета В Л К С М  Е. А . Сая- 
кина); .

колхоз «С ибиряк » Зырянского района 
(председатель Ф . И. Визнер, секретарь 
парткома В. А . Бухаров, председатель 
профкома • А . А. Кострикин, секре
тарь комитета В Л К С М  В. М, Дудко);

совхоз «С оветский» Ш егарского райо
на (директор А . М. Ры ж аков, секре
тарь партбюро В. В. Гусева, председа
т ель  профкома Н. Н. Ледяева, секре
тарь комитета В Л К С М  В. В. Калинин).

М еханизированные отряды  н а  уборке 
зернгаы х и  зернобобовы х культур :

Крутолож ненский колхоза  «Первое 
м ая» Первомайского района (бригадир 
В. Ф . Лебедев);

Зайцевский совхоза «Зайцевский » Ко- 
жевниковского района (бригадир Б. И. 
Кузьмин );

Лавровский совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района (бригадир А . А. 
М ощ ии).

М еханизированны е отряды на уборке 
силосны х культур :

Цветковский совхоза «Асиновский» 
Асиновского района (бригадир А . Е. В о
долазов);

Берлинский колхоза  имени Ж данова 
Зырянского района (бригадир А . М . Су- 
ш илов);

Коломиногривский совхоза имени 60- 
летия  СССР Чаинского района (бригадир 
В. В. Павлов);

Первомайский совхоза «П ервомай
ский» Колпаш евского района (бригадир 
А . Б. М оргунов);

М аркеловский совхоза «Р осси я » Ш е
гарского района (бригадир А . А . Голдин).

П р о г р а м м а  « М о л о к о » :  г л а в н ы й  с п о 

с о б  з а м е д л е н и я  о с е н н е г о  с п а д а  н а д о е в  

—  « с в о е в р е м е н н ы й  п е р е в о д  д о й н о г о  

с т а д а  н а  ф е р м ы .
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Турнепс убирают комбайны

Корнеплодоуборочяы х комбайнов в  хозяйствах обла
сти насчитывается свы ш е 70. Однако больш ая часть этих 
маш ин .не используется по очень простой причине: мно
гие специалисты  |ia м естах  не знают, как правильно их 
применять. Д ело-то сравнительно новое. И менно об этом 
ш ла  речь в а  областном  семинаре инженеров и  агрономов.

М еханиэеторы  совхоза 
«Степановский» демонстри
ровали несколько способов 
уборки корнеплодов. В этом 
хозяйстве уж е в течение 
двух  лет корнеплоды  убира
ют исклю чительно машина
ми. Вначале по ряду посе- 
(ВОВ проходит обыкновенный 
«K l№ -ly5 », скашивающ ий 
ботву. Ее можно сразу же 
вывозить и за1кладывать на 
хранение в силосные тран
шеи. Силос из корнеплод
ной ботвы —  такж е отлич
ный корм д ля  скота. Затем 
свеклоподъемник «С К У -З » 
рьпслит зем лю  под самими

корнеплодами. Итак, пер
вый опоооб уборки —  обы к
новенной картоф елекопал
кой —  самый простой, но 
требующ ий все-таки при
влечения людей. Степанов- 
цы  показали в работе кар- 
’ГОф)аяекопатель «'КСТ-1,4». 
П осле прохода такого агре
гата не составляет больш ого 
труда даж е ш кольникам  
подобрать и затарить кор
неплоды.

Н о  в «Степаяовском » все 
ж е отдаю т предпочтение 
другому способу. В хозяй 
стве площ адь корнеплодной 
плантации —  20 гектаров. В

прош лом  году лиш ь 2 гек
тара убрали  при помощи 
картоф елекопалки, на ос
тальн ы х работал копатель 
корнеплодов «ККГ-1,4».

П рицепляется такой агре
гат к трактору, идет эта 
техника по полю , за ней 
следует грузовой автомо
биль, и по транспортеру в 
кузов маш ины поступают 
очищ енны е от зем ли  корне
плоды.

— Не почему же • наших 
хозяйствах эти коивайны не 
работают? — задавали хозяе
вам семинара вопрос ннжеие. 
ры из других районов. — Ко
патель бугрит землю перед 
собой, а вперед не двигается.

— Мы также столш^лись с 
этой проблемой, — объясняет 
главный инженер «Степанов'
ского» А. А. Гудничев. — Од
нако лотом кашли решение. 
Оно оказалось очень простым. 
В комплекте н копателю есть 
металлические вилки, они нре» 
пятся на режущем ноже и вы
талкивают корнеплод из зем
ли, За день с помощью такого

комбайна мы убираем 1,5—2 
гектара.

— А можно еще 4-рядный 
картофелеуборочный комбайн 
на корнеплодах использовать,— 
послышалось со стороны.
' — Конечно, можно. Если вы 

такие богатые. Эта машина 
стоит .22 тысячи рублей. Тогда 
себестоимость урожая будет 
выше, — отвечает Гудничев.

Если раньше на уборке 
корнбплодоэ в совхозе бо ль 
ш е месяца работали 30— 40 
горожан, то  теперь совхозны е 
механизаторы  убирают уро- 

■ жай максимум за 10 дней. 
Д ополнительны е рабочие 
руки нуж ны  только на сор
тировке, но на это уходит 
день-'два.

А  в совхозе «Т о м ь » , где 
потом побью али участники 
семинара, и эта операдия 
отчасти механизирована. По 
транспортеру корнеплоды  
поступают на сортироваль
ный стол, где п ер ^ и р а ю ! 
их и обрезают остатки бот

вы  5— 6 совхозны х работниц, 
а затем, опять ж е по тран
спортеру, в бурт нащмивля- 
ются немного поврежденные 
плоды  (их сразу ж е отвозят 
на корм скоту), в маш ину 
же —  отборные, предназна
ченные ■ для  хранения.

О там, как лучш е сохра
нять коряеплбды  вплоть до 
весны, рассказал агроном 
совхоза «Роди на » В. С. К ар
пенко. И х  заклады ваю т в 
бетонированные траншеи, 
се1щ иями, снизу и по бокам 
траншеи обкладывают со
ломой или деревянными 
щитами. До холодов корне
плоды  продувают вентиля
торами, затем закры вали 
сверху соломой. Нынче же 
совхоз построил специаль
ное коряеплодохранилищ е. 
Турнепс будут хранить в 
нем.

П. НИКИТИН.

в то августовское утро бы ло уж е около 
8 часов, когда из Подгорного я  приехал  в 
Коломияокие - Гривы, чтобы попасть на 
директорскую планерку. Она уж е началась. 
Нет, никакого- сбора в кабинете ■ Ремберта 
Эльмаровича, все специалисты  и управля
ю щ ие отделениями на своих рабочих мес
тах. И  П алосон в кабинете один. П ланер
ка проводилась по селекторной связи. И  
по всему обш ирному совхозу —  по отде
ленческим  конторам, по фермам, комплек
сам и гаражам —  ровно, без нажима зву
ч ал  директорский голос. Но в нем  чувство
валась непреклонная уверенность, которую 
рождают полная осведомленность о  проис
ходящ ем, продуманность оценок и пер
спективы.

П алосон не диктовал свою волю. У б еж 
дал, советовался^ >шрекал, просил —  в за 
висимости от того, с чем  и к ком у обращ ал
ся.. К  кадедому —  поименно. Д о конца вы 
слуш ивал замечания и предлож ения под
чиненных. И  —  предельно лаконичны е вы 
воды.

Едва смолк голос Палосона, все сразу за
спеш или на фермы, на  п о ля  и луга. И  сам 
Веий5ерт Эльмарович не з а д ^ ж а л с я  в кон
торе. С  главны м  инженером Д С К  А . М. 
(Брянским поехал на  строительную  пло- 
пщ дку, где уж е бы ли  забиты  сваи под два 
24-квартирных дома.

—  Представьте, —  говорил директор ув« 
леченно, —  вот дома уж е построены. А  на
против их —  Дом  культуры , чуть сбоку его
—  спортивный комплекс. Ч ерез дорогу — 
торговый центр...

—  А  я  пока виж у одну коробку, которая, 
если  не подвести тепло, будет стоять 
хозно, —  критически оценивая ситуацию - 
Брянский,—(Ведь котельная ещ е ва бумаге.

—  Н о я  думаю, что к осени тепло будет,
—  возразил, не теряя оптимизма, директор.

Почти восторженное отношение Палосо
на к новым домам понять можно, У  сов
хоза, который много лет  подряд усиленно 
обновлял производственную базу  (построе
ны  отличны е ремонтные мастерские и га“ 
раж, животноводческие ком,плексы), на  ж и
лье  не всегда хватало сил.

С новостройки Палосон п оехал  на ме
лиорированные луга, на летние дойки, к 
кормозатотовителям... Разговор наш  про
ходил, можно сказать, н а  фоне страдных 
работ и  з’абот.

(Эная, что совхоз имени 60-летия СССР
—  единственный по сути  в Чаинском 
районе, вьш олнивш ий условия ударного ме
сячника в ию ле —  заготовил на условную  
голову скота п о  10 центнеров кормоединиц, 
я спросил Ремберта Эльмаровича, как это 
удалось.

У  п о б е д и т е л е й  

с о р е в н о в а н и я

ВЫШЕ РУБЕЖ  
О БЯЗАТЕЛ ЬСТВ

Победа даж е во Всесоюзном социалистическом соревно- 
вании —  это ли ш ь начало. Важ но закрепить достигнутый 
успех, добиться неуклонного поступательного роста про
дуктивности дойного стада. Именно так восприняли сооб
щ ение о своей трудовой победе животноводы совхоза 
«К ом сом олец ». В  ответ на  вы сокую  награду труж еники 
Новокусковокой и Казанской ферм пересмотрели приня
тые раньш е социалистические обязательства на этот год. 
На рабочем собрании реш ено получить яьшче: от ф ураж 
ной коровы по 2,800 килограммов молока. Пре(жде рас
считывали надоить 2.650. (Ц ель казанских доярок— взять в 
этом .году трехтысЖ'Гный рубеж.

Конечно, животноводы совхоза имеют неплохой  задел 
в прибавке. С  начайа года надой на ф ураж ную  корову в 
«К ом сом ольц е» увеличен по сравнению с  годом минув
шим более чем на 300 килограм мов молока. Однако, что
бы  повыш енные обязательства стали реальностью , необ
ходимо в оставшиеся три месяца потрудиться с  нем ень
шим напряжением.

Сейчас суточные надои молока от коровы  превьшгают 
прош логодние на 500 граммов. Совхозны е специалисты  
строго контролирую т пастьбу. В  зеленом  конвейере пока 
преобладает кукуруза , но вскоре подойдут горохо-овся
ная смесь, рапс поздних сроков сева; а такж е корнепло
ды. Чтобы  организм ж ивотных лучш е усваивал концен
траты, зерно перемальш аю т. В  стадо введены 4 группы  
нетелей. Н е пром едлят животноводы  и с  постановкой 
скота под .крышу. СЗкотньк дворы полностью  подготовле
ны  к зиме.

В  и»щ'ИвидуйЛьпом ссциапистическом соревпсг.впии 
операторов маш инного доения сейчас лидирзчот н а  К а 
занской ферме Н. А . Чуприкова и 3. П. Боброва, на Но- 
вокуюкоаской —  Г. А . Якимова, Л. Е. Евдокимова.

В . А Л Е К С А Н Д Р О В .
Асиновский район.

Победа животноводов 
«Кожевн иковского»

(В последнем  номере кожевниковской районной газеты 
«Знам я труда» опубликовано поздравление районного ко
митета партии, адресованное знатной доярке сешхоза 
«К ож евниковский» Л, А . Гаммершмидт. Передовая работ
ница перевы полнила свои социалистические обязатель
ства, взяты е на иьш еш ний год. Она получила  по 3.170 
килограммов м олока от каждой коровы своей группы  (в 
обязательствах бы ло  записано 3.100).

Трудовой успех  доярки н е  случаен. 30 августа совхоз 
«'Кож евниковский» (директор п. Ш карин) рапортовал о 
выполнении годового плана и плана девяти месяцев это
го года по производству мяса. Успеш но работает и мо
лочны й ц ех  хозяйства.

М . Н В А Н О В .

—  М ы  начали сенокос без 
раскачки, без промедления. 
П араллельно  с заготовкой 
сена заклады вали и сенаж. 
Н о д ля  этого надо бы ло, ко
нечно, все хорош о проду
мать, рационально расста
вить силы .

П лан  по сену мы даже пе
ревы полнили. У ж е  около 
полутора тьгсяч тонн есть. И  
ещ е добавим тонн пятьсот. 
И  какое сено! Посмотрите 
сами...

Культурное паетвнще, что 
рядом е Коломиненими Грива
ми, мелиораторы начали со
оружать более десяти ' лет 
назад. Скольио упреков разда
валось в их адрес! Не раз кри
тиковала их и наша газета за 
медленную работу. Но вот 
взору предстает ровный »  300 
гектаров луг.

—  ̂ Теперь, кажется, можно 
забы ть все упреки, —  гово
рил Ремберт Эльмарович. .—  
Х оть  и  долго мелиораторы  
тут работали, но дело  сде
лали . С этого Д О КП , с двух
сот его гектаров, мы  ньгаче 
взяли  600 тонн сена. Да ещ е 
60 гектаров под рапсом —  
это наше осеннее молоко. 
Выгода от обновленной зем 
ли  тройная: и сено, и сырье 
д ля  АВ М , и зелены й корм. 
Вот видите, сейчас по ота
вам здесь пасутся четы ре 
гурта. А  сено хранится в 
скирдах, просуш енное мето
дом активного вентилирова
ния.

Н а  краю  поля  виднелись 
высокие колеса дож деваль- 
нъгк установок.

— (]№и не для декорации?
—  Ни в коем случае! Д ля  

организации полива бы ло 
организовано. специальное 
звено во главе с опытным 
механиком Владимиром  Ш а- 
лдовым. Потом оно переш ло 
на сенокос, да, на этих ж е 
лугах . А  скирдованием сена, 
его сушкой заним ался отряд 
Н иколая М ихайловича К о 
няева. (Это ум елы й  руково- 
(Дитель, вы знаете его, он 
возглавлял отделение в Ле- 
ботере и здесь, в Коломин- 
ских Гривах. И  хотя  вы ш ел 
на пенсию, но дома не си 
дит. И  вот эти красиво и 
надежно улож енны е на опу
ш ке леса скирды —  его за
слуга. Я  не мог здесь долго 
бывать, поэтому все доверял 
Коняеву, и он не подвел...

—Ремверт Эльмарович, вот 
ваш с<»хоз уже около деся
ти лет прочно обосновался 
ва трехтысячном рубеже. Но 
сейчас некоторые хозяйства 
тоже добиваются таких же 
надоев, даже обходят вас, 
многое у вас позаимствовав. 
Не обидно?..

—  На что ж е обижаться? 
Я  рад, что нгш1 опыт мно
гим пригодился. Значит, не 
зря в свое время на базе 
Нашего хозяйства бы ла  .ор
ганизована областная ш кола 
передового опыта. Н о мы и 
сами не стоим на месте. И н
тереснее стало работать пос
ле  апрельского П ленум а Д Щ  
и X X V I I  съезда партии.

— Чем же интереснее?
—  Б ольш е стало порядка, 

дисциплины. Правда, и рань
ш е к этому стремились. П ри
нимались, помните, и хоро
ш ие решения, но они бы ли  
какие-то половинчатые. А  
теперь иное дело. Но все-та
ки перестройка в нашем аг- 
ропроме несколько затян у
лась. Ц ентральны е органы 
действую т быстрее, реш и
тельнее, чем, например, рай
онные. В едь до сих пор на
ш ем у Чаинскому Р А Л О  не

подчиняются ни маслозавод, 
ни  кирпичный завод. «С ель - 
хозхй м и я » тож е ведет себя 
обособленно. Н е думаю, что 
все это зависит Только от 
личн ы х качеств председате
л я  Чаинского Р А Н О  Артура 
Алексеевича П ауля . Просто 
у  него маловато реальной 
власти. И  словно кто-то бо
ится давать эту власть 
РА Л О ... Х отя  корда читаеш ь 
вьктупления М ихаила Сер
геевича Горбачева, а  такж е 
реш ения Политбю ро и Ц К  
по  этим вопросам, то убеж 
даешься: все долж но бы ть 
иначе, надо действовать ре- 
пш тельнее.

—  Рем берт Эльмарович, и
все-таки есть один несколь
ко «коварны й » вопрос: не
застоялся ваш  совхоз ва 
трехты сячвом  рубеж е? Сами 
вы не боитесь оказаться в 
отстаю щ их на  ф оне бы стро
го роста других?

—  Да, многие отстающие 
хозяйства ны нче взяли  до
вольно крутой разбег. Н а
пример, наш соседний сов
хоз  имени Тельм ана  сущ ест
венно повькил продуктив
ность стада. И  это -хорошо. 
Это надо только  приветст
вовать.

Н о с какого уровня они 
пош ли вперед? Почти с двух 
тысяч... М ож но сказать так: 
то, что происходит в этих 
хозяйствах сейчас, мы  про
ш ли  ещ е лет  десять назад. 
И  я  убежден, что сегодня не 
долж но быть ни одной ф ер
мы  (как в районе, так и в об
ласти ) с годовым надоем мо
лока от коровы меньше трех 
ты сяч  килограммов. Разве 
опы т животноводов нашего 
совхоза не доказательство 
этого?

Н о  'МЫ уж е сняли тот 
«верхний слой » резервов, ко
торы й берут многие другие 
хозяйства. И  в чем-то нам 
труднее, чем им. Они ведь 
идут за нами. А  нам надо 
снова торить тропу .едва ли  
не первыми. Нам надо под
нимать глубинны е пласты, 
реш ать глубинны е вопросы 
роста. Конечно, к этому зав
тра придут все, но д ля  нас 
это уж е  сегодняшний день.

—  Ч то  вы  имеете в виду?
—  В  основном два момен

та: улучш ение племенной
работы, вклю чая и гольш ти- 
ниэацию стада, и повьиие- 
ние качества кормов. Да, без 
хорош их кормов ничего не 
сделаеш ь. Э то  база. Потлед- 
ние три года наш совхоз не 
только сам себя обеспечива
ет грубьпли и сочными кор
мами, но и помогает другим 
хозяйствам. Например, в 
прош едш ую  зимовку помог
ли  совхозу «Северны й».

—  Обновилось само корм о
производство?

—  Да. Оно теперь ведется 
на более серьезной основе. Я  
уж е говорил, что сенокос мы 
начинаем без раскачки. Н а 
чинаем косить, когда тра
вы  ещ е в стадии бутаниза- 
ции. Вроде следовало бы н е
много . подождать —  трава 
растет. Но мы убедились, 
что потери из-за  ещ е низко
ватой травы в начале се
нокоса гораздо меньше тех, 
что бывают на «больш ой 
траве». Во-первых, она те
ряет свои питательны е каче
ства. К  том у ж е начинают
ся дожди. Все это, конечно, 
видят и понимают и другие 
хозяйственники. И  каж дую  
осень каются в том, что за
поздали с сенокосом. Но при-

^содит новое лето, и  все по
вторяется... А  мы все-таки 
сум ели  преодолеть этот пси- 
ходогический барьев. И, ко
нечно, новый толчок кормо
производству дали  новые 
технологии и приемы.

Мы приехали я- Чеиондаееиу. 
Управляющий отделением Лео
нид Летмвич Суханов завел в 
строящийся кормоцох — напи- 
тальиое иирпичное здание, е 
котором ужо завершались ус
тановка и отладка нового обо
рудования. Неподалеку ферма, 
а напротив — нараеан енирД. 
Завершено было семь, занла-
&ывалась восьмая. Камдшя по

9—70 тони. Сено В основном 
илввврное. В скирдах его досу
шивают «  помощью устамоеои 
активного вентилирования. 
Правда, здесь пошли juame 
дальше — поставили теплоге
нераторы. Они гонят в скирду 
уже не влажный воздух, кото
рым сено не просушишь, а го
рячий. Но ведь при зтом уве
личивается расход злектро- 
знергии. Не дорогое ли удо
вольствие? «Нет, поясняет 
Суханов. — Ведь процесс су
шки с помощью теплогенера
торов сократился с двух не
дель до двух суток. К тому же 
«ено — отличное!».

— Но, чтобы получить хо
рошие (КОРМА, надо еще 
иметь хорошие земли. О 
культурном 1ластбнще мы 
уже говорили, — уточняю я. 
—А  ведь сколько кормов 
требуется вашему стаду (од
них хоров две тысячи) я 
летнее (время! Какой ИыХОД 
тут найден?

—  Зем леустроители сдела
ли  перерезку полей вокруг 
комплексов и ферм, —  пояс
няет Палосон.—В ведены  л у 
го-пастбищ ны е севообороты. 
Это во всех отнош ениях вы 
годно. Легче следить за  на
бором кормовых культур. 
Распахиваю тся участки, ко
торы е раньш е казались бро
совыми. И  уж е не надо во
зить зеленку  с дальн и х  по
лей. Все рядом, в том числе 
и линии электропередачи.

— Так, это выход. Но 
еще?.. Что же противопоста
вить ва заготовке кормов 
тому же ненастью? Одни 
теплогенераторы и АВМ не 
спасут.

—  Наши специалисты  на
учились на закладке сенажа 
и силоса применять хими
ческие консерванты. Э то  в 
основном бензойная кисло
та. В  виде порошка. Удобна 
и безопасна. .Долго ли  посы
пать! А  какой прок! Силос 
содержит уж е  не 0,15, а 0.20 
—-0,21 кормоединшц,!. И кор
ма не портятся, лучш е хра
нятся.

Н о и это ещ е не все вы хо
ды. Предстоит ещ е немало 
поработать, чтобы  корма бы
ли  сбалансированы по белку. 
И, безусловно, работа со ста
дом —  изо дня в день! 
Гольш тинизация дала  нам 
уж е первы х помесны х те
лок.

По дороге на летние дойки 
стали уточнять сего|дняшвие 
надои. Я напомнил Рембер- 
ту Эльмаровичу, что совхоз 
долгое время мквуеоваЯи.

— Это так. Хотя за (Пер
вое полугодие гфодуктив- 
ность окота в нашем хозяй
стве была вьгше, чем в ка
ком-либо другом совхозе 
района. Но и минус был 
заметный — 53 килограмма 
к концу зимовки. Но за лето 
мы его существенно сокра
тили. В июле, например, от 
коровы получали по 11 ки
лограммов. И сейчас есть 
прибавка. За счет чего ее 
добиваемся? За счет зелено
го корма. Его даем по 60 ки
лограммов на голову. Сего- 

(Окончание на 2-й стр.)

О б  э т о м  м ы  е щ е  н е  п и с а л и

Ф О Н ТА Н
ПЕСКА

Непривычное сочетание, 
правда? Понятно, когда про
буренная скваж ина даст 
фонтан нефти, но песок... Н  
тем  не менее; отныне в 
ТЧкмекой (Области .из сква
жин качаю т не тольк о  нефть, 
газ или  воду, но и песок. А  
вот насчет ф онтана >— дей- 
етвительно. определенная

натяж ка есть. Специалисты 
знают, что  сам по себе пе
сок из недр зем ли не под
нимется. Д ля  этого требует
ся дополнительное усилие.

Первая такая скважина 
„появилась в области осе
нью  прош лого года. В  самом 
центре наш их неф тяны х 
угодий —  на Васюгане. А д 
рес бы л выбран отнюдь не 
случайно: знаменитые васю- 
ганские болота». А  под ни
ми нефть. Чтобы  установить 
буровой станок, обустроить 
куст неф тяны х скважин, 
нуж но произвести отсыпку. 
Самый подходящ ий матери
а л  ~  песеж. А  внутрилромы- 
словы е дороги, которы е тя- 
нутоя'черезрте же болота...; Но 
песок в дефиците, его надо 
возить издалека, по тем  ж е 
самым дорогам. И  инициа

торами бурения «песчаной 
скваж ины » стало объедине
ние «Том скнеф ть».

—  Вот, —  начальник не
рудной партии Том ской  гео
логоразведочной экспедиции 
объединения «Том скяеф те- 
газгеология » Владим ир А н 
тонович К уш яер  роется в 
столе. —  У  м еня  даж е при
каз сохранился с т ех  вре
мен. Реликвия.

Увы , этот приказ, подпи
санный генеральны м дирек
тором объединения «Т ом ск 
неф ть» А . Л . Ш куровым, 
превратился в реликвию  
ещ е товда, когда долж ен 
бы л действовать. Попросту 
говоря, те мероприятия, ко
торые он предписьгвал, не 
бы ли  выполнены. Д аж е ди
зельны м  топливом  не смог
ли  геологов обешечить...

Да и сами бумаги, на ко
торы х напечатан приказ, 
затерты, издохмачены.

—  Это потому, 'ЧТО я  ими 
■перед неф тяниками разма
хивал, —  улы бается Влади
мир Антонович.

Тем  не менее первые две 
скваж ины бы ли  пробурены. 
До глубины  в 260 метров. 
Одна дала 170 кубометров 
песка, другая —  около двух  
тькяч. Потом наступили х о 
лода, а поскольку скважи
ны  к эксплуатации в зим 
них условиях  н е  бы ли под
готовлены , их бла гоп олуч 
но  законсервировали на 
многие годы. А  нефтяники 
продолж али  вози ть песок 
за тридевять земель...

Но вот прош ло время. И 
теперь объединение «Том ск- 
нефтея'аэгеология» уж е  пол

ностью  самостоятельно на
чало бурить новые песча
ные скважины. Почему? Да 
потому, что это выгодно. П о 
тому, что э'то надо.

Д орога Бакчар—Парбиг... 
14 километров на ней—-под
ш ефные «геолегичесхие». 
Приш ла пора ремонтировать 
траосу, потребовался песок. 
До сих пор его сюда возили 
с Оби. Зачем?! Когда он л е 
жит в буквальном  смысле 
под ногами.

С  бору по сосенке собрали 
необходимую  технику. Ее 
не так уж  много и требует
ся  д ля  таких скважин. Два 
•компрессора, два насоса 
(один запасной) и буровая 
устаневка на базе «М А З а ».

А  теперь о  том, что пред
ставляет из себя сама скаа- 
жйна. Обсадная колонна

(Опускается на  сравнитель
но небольш ую  глубину. В 
Вакчаре, например, на 140 
метров. Входит в песчаный 
горизонт. Обсадная колонна 
не сплош ная; там, где она 
проходит песчаный слой, в 
ней есть  специально сделан
ны е отверстия. С одной сто
роны в пласт подается под 
напором вода, она раэм ьза - 
ет, размягчает слой  песка, 
а с другой стороны под на
пором— воздух. Избыточное 
давление толкает песок 
вверх. А  вверху, на земле, 
геологи смотрят на фонтан
чик песка и регулирую т 
давление.

Н а  сетодняшний день 
бакчарские скваж ины дали  
более 2.500 кубометров пес
ка.

Конечно, сейчас, когда все

уж е получилось, это каж ет
ся очень просто. На деле 
бы ло сложнее. Подводила 
техника, многого не хвата
ло. Но новизна привлекает, 
заставляет упорно работать 
и преодолевать трудности. 
Рож дает энтузиазм.

Настраивала на ударную 
работу и экономическая 
сторона дела. Стоимость 
тонны песка в  Бакчаре —  
57 рублей. Стоимость под
земного песка ещ е точно не 
подсчитана, н о  ориентиро
вочно около 7— 10 рублей.

Н а то, чтобы  ввести в экс- 
плуатахщю две скважины, 
геологи  затратили 68 тысяч 
рублей. Одна скважина тео
ретически мож ет дать 27 
ты сяч кубометров песка. 
Вот и получается, что  до
бывать песок из-под земли 
в Бакчарском районе гора
здо выгоднее, чем  возить 
его из района Томского.

П ока это поняли только 
геологи. Но разве только  им 
нуж ен песок? И  разве толь
ко в Бакчарском районе?

С. Б А Л А Ш Е В .

В н и м а н и е !  В с е м  з а и н т е р е с о в а н н ы м  о р г а >  

н и з а ц и я м :  н е ф т я н и к а м г  д о р о ж н и к а м г  с т р о *  

и т е л я м !  Е с т ь  в о з м о ж н о с т ь  р е а л ь н о г о  у с к о <  

р а н и л !  К т р  п е р в ы м  и с п о л ь з у е т  е е !
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Х Р О Н И К А

П А Р Т И Й Н О Й

Ж И З Н И

Г л а в н о е

с о б р а н и е

в партийны х группах 
области раэворачиваечяся 
отчетно-выборная кампа
ния. Собрания прош ли в 
714 из 1.913 партгрупп. 
Н ачались в цеховы х и 
первичны х организациях 
численностью  менее п ят
надцати членов КПСС.

Идет принципиальны й 
разговор об ответственно
сти коммунистов, о их 
влиянии на дела  к оллек 
тивов. В  партгруппе про
изводственно - диспетчер
ского отдела завода ре
ж ущ их инструментов об
стоятельно обсуж дался 
вопрос о том, что необхо
димо сделать, чтобы  пре
одолеть отставание, допу
щ енное предприятием. В  
партгруппе сборочного 
участка электротехниче
ского завода остро крити
ковалась штурмоыцина, 
которая порой захлесты 
вает предприятие.

Об активности ком му
нистов на собраниях го
ворит и такой факт; по
давляю щ ее больш инство 
членов партии принима
ю т участие в обсуждении 
отчетн ьк  докладов.

В н и м а н и е  —  

ф е р м е

Паны чевская молочно
товарная фер.ма совхоза 
«Черны ш евский» Бакчар- 
ского района закончила 
год в числе отстающ их. 
Недавно бюро райкома 
партии заслуш ало  отчет 
коммунистов Р . Л . Коро
вина и В. С. Лаптева о 
вы полнении организаци
онно-политических и х о 
зяйственны х мероприятий 
по вьшоду ф ерм ы  из про
рыва.

Б ю ро от.метило, что и 
директор совхоза Р . Л. 
Коровин, и секретарь 
партбюро В. С. Лаптев 
держ ат в п оле  зрения от
стаю щ ий коллектив. Здесь 
активизировалась парт
группа, улучщ и лась  зоо
техническая работа. Ста
ло  правилом  доводить 
еж едневные задания до
яркам, слуш ать отчеты  о 
их вьяполнении. Проведе
на аттестация ж ивотно
водов. В  р езультате при
н яты х мер прирост на
доев от  коровы за семь 
месяцев составил 153 ки
лограмма. «

Коммунистам  совхоза 
поручено настойчиво про
долж ать работу с  к оллек 
тивом. Ц ель  —  обеспечить 
в этом году 2.300-кило
граммовый надой от ко
ровы, выйти из числа от
стающих.

Д е й е т ш у й ,  

п е р в и ч н а я !
Первичная партийная 

организация управления 
Каргасокского Р.ЛПО со
вершенствует свою рабо
ту. П овы ш ает ответствен
ность специалистов за 
вы полнение возложенньгх 
на них сйязанностей. По- 
это.му и нам етился подъ
ем  в повьииении продук
тивности дойного стада. 
Активнее, чем  в прош лом 
году, зд№ ь ведут заготов
ку  кормов, готовят ф ермы  
к зиме.

Н о  на одном из послед
них собраний первичной 
речь ш ла все-таки о не
достатках. И х  ещ е нема
ло, Слабо используется 
такая форма влияния на 
дела в коллективе, как 
отчеты  коммунистов на 
собрании. В  прош лом  и 
этом году только  один 
член  партии отчитался 
перед товарищами о  сво
ей производственной и об
щ ественной работе. Н едо
стает пока острой Крити
ки, на  собраниях она но
сит приглаж енны й харак 
тер. Н е дано привдипи- 
алвной оценки низкому 
качеству строительства на 
селе, больш ем у падеж у 
скота. Ком мунисты  нам е
тили  меры для  устране
ния недостатков.

Г о т о в я с ь  

и  з и м е
На лесозаготовительны х 

предприятиях М оячанов- 
ского района прош ли за
седания парткомов, на ко
торы х рассмотрена роль 
коммунистов в ' подготов
ке предприятий к зи.ме. 
Как показала проверка^. 
Ч улы м ский  и  Суйгинский 
леспром хозы  и М огочин- 
ский лесозавод не уком п
лектованы  лесозаготови
тельной техникой и кад
рами ведущ их г^юфессий 
под напряж енный график 
осенне-зимних работ. С 
опоздание.м здесь при
ступили к приемке лесо 
сечного фонда. Лесозавод 
медленно создает необхо
димый запас сырья. П ло 
хо ремонтируются объек 
ты  соцкультбы та Р яд  ма
газинов и овощ ехранилищ  
к зим е не готов.

На парткомах подверг
нуты  критике руководи
тели  предприятий. Н ам е
чены меры, , чтобы  к 
15 сентября текущ его года 
полностью  заверш ить р е
монт ж илья , объектов 
соцкультбыта, форсиро
вать подготовку произ
водственных объектов.

К. СМИРНОВ-

Логика новизны Т Н Х К .  X I I  П Я Т И Л Е Т К А

(Окончание.
Начало яа 1-й стр.)

дня это рапс, которого рань
ше у нас никогда не было. 
И еще для поздней осени по- 
седа овес. Посеяна и озимая 
рожь. Так что сочные кор
ма будут до самого снега. Да 
еще корнеплоды. В уходе за 
ними совхозу хорошо помог
ли комсомольцы, наши вете
раны. И если в прошлом го
ду мы получили от коровы 
по 3.189 килограммов моло
ка, то нынче этот показа
тель будет выше.

— Сколько же?
— Сначала животноводы 

связались получить по 3.200, 
второе обязательство — 3.250. 
А к концу пятилетки — по 
3.500.

На летней дойке, котя лето 
уже к концу, «ее шыгляднт так, 
словно только отнрываетсл 
пастбищный период. И сама 
дойка, и подсобные помещения
— все сверкает краской. Во 
асем — порядок, аккуратность. 
Вот кормушки с зеленкой, Вот 
металлические корыта с во
дой. И кот вокруг них грязи, 
поскольку при необходимости 
их перемещают на сухое ме
сто.

— Кто наводил порядок, 
занимался покрахжой? На
верное, сами доярки? <— 
спрашиваю директора.

— У них хватает своей ра
боты. Покраской занимались 
рэботники конторы... А во
обще наводить порядок на 
дойках надо еще ранней 
весной. Видите, хотя они все 
и на высоких местах, но мы 
заранее очищали их от сне
га.

— Поскольку кормушки на 
дойках не пустуют, то пас
тухам вроде бы и делать не
чего...

— Э, нет! К тому же мы 
их работу хэбязательно про
веряем, особенно ночью. Со
ставлен специальный гра
фик. И люди к этому уже 
привыкли. Как-то в одном 
гурте три ночи подряд не 
было специалистов, предста
вителей администрации. Так 
сами же пастухи первыми и 
забеспокоились: забыли, мол, 
о нас? Можно, значит, и рас
слабиться? Они ведь пони
мают, что» ночные проверки
— это не только для поряд
ка, это и уважение их рабо
ты.

— Кроме доярок и пасту
хов, на дойке есть еще и те
лятницы, Чем же они заня
ты?

— Ухаживают за молодня
ком, который . разделен на 
три возрастные группы. 
Именно на дойках мы ре
шили держать телят в цель
номолочный период их жиз
ни. Все телятницы — на под
ряде. Благодаря такой орга
низации труда сохранность 
молодняка резко улучши
лась, он растет более креп- 
КИ.М.

— Ремберт Эльмарович, в 
вашем совхозе из года в год 
придерживалйсь трехравовой 
дойки. Нынче этому прави
лу. особенно летом, не изме
нили?

—• Это правило для наших 
животноводов как закон. Я 
сльпиал, многие считают, что 
трехразовая дойка ничего не 
дает. Это неверно. Так го
ворят те, кто не желает ор
ганизовывать трехразовое 
доение, — хлопотно. Нелег
ко и дояркам трижды в день 
ездить на дойку. Но у нас 
так заведено, и мы не отсту-

ТОМСКАЯ

паем от этого ни зимой, ни 
летом. Т ут  не прихоть. Т у т  
прямой расчет: трехразовое 
доение по сравнению с двух
разовым увеличивает надой 
на 5— 10 процентов. И  не 
тольк'о на тех фермах, где 
надои низки, но и там, где 
они по четыре тысячи и бо
лее килограммов в год. Р а з 
ве можно соглаш аться с яв
ными потерями из-за одной 
только  организации труда? 
Ведь перестройка в сельском 
хозяйстве предполагает по
иск не облегченны х путей, а 
тех, что дают максимальную  
отдачу.

—  И  все-таки вы тож е не 
обходитесь без помощ и го
рожан. Я  имею 8 виду не 
строительство, я  сенокос...

—  Н о по нашим лугам  го
рожане не ходят с косами. 
Это делаем мы сами, маши
нами. А  горожане помогают 
подобрать тюки прессованно
го сена, погрузить и улож ить 
их. М еханизировать бы  и 
этот труд, тогда мы  свели бы 
помощ ь со стороны до стро
ительны х, монтаж ных и дру
гих работ.

—  Вот ещ е такой вопрос, 
Ремберт Эльмарович... Д ояр
ки у вас трии^ды доят коров. 
М еханизаторы  начинают ра
бочий день часов в 7 утра  и — 
до самой ночи. К ак  удается 
удерж ать лю дей в таком иа- 
пряж еявом  режиме? Стро
гостью?

—  И  строгостью. Но и 
справедливостью. К  каж дому 
человеку нуж ен свой подход. 
Вот мы часто повторяем: 
«Наказание долж но бы ть не
отвратимым». Правильно. 
Однако «неотвратимы м» д о л 
жно быть и поощрение. Д у 
маю, что доброе слово, свое
временная похвала  даже 
важнее. Если забы л челове
ка поблагодарить за  хорош ее 
дело сегодня, то вряд ли  он 
будет так ?ке хорош о рабо
тать завтра. Да, конечно, и 
материальные стимулы... Но 
я считаю и так: если ч ело 
век сегодня устал, вы лож ил
ся на работе, то как его ни 
стимулируй, он уж е горы  не 
свернет. К  нем у надо подхо
дить уж е с другой меркой. 
Иначе можно получить ре
зультат, обратный ж елаем о
му.

—  Некоторые руководите
ли  сейчас ж алую тся  на то, 
что яапряж еявы й ритм тр у
да изматывает лю дей, обоэ- 
ляет  их. И  н ет  никакой 
«разрядки»... Отношения так 
натянуты, что вот-вот лоп 
нут. Говорят даж е я  так: 
вчера, моя, до жестокой 
борьбы за  трсдаость, можно 
бы ло «подогреть» настрое
ние. А  сейчас такого стим у
ла  нет. Н о я  новых н е  по
явилось. И  не знает дирек
тор, чем «в з я т ь »  нужного 
человека в необходимый мо
мент.

—  Я  уж е как-то рассказы
вал вам об одном председа
теле ,.который сбъ езж ал  трак
тористов на п олях  с  ящ иком  
водки. Каж дому подносил

«сто грамм». Это бы ло тогда 
стимулом. Сменив этого ру
ководителя на его посту, я 
начисто отверг все эти «сти 
м улы *. И  ничего, никто не 
обиделся. Потом сами люди 
только благодарили. Н о со
гласен —  да. Не просто за
интересовать лю дей в  посто
янно хорош ей работе. Ни 
окриком, ни заигрыванием 
этот «человеческий ф актор» 
действовать не заставишь. И  
прежние стимулы  — та же 
иллю зия.

1р  —  Н о не раз доводилось 
слы ш ать от сельских руково
дителей сетования я  н а  по
тери такого «сти м ула »: вот, 
мол, раньше многие м ехани
заторы или доярки, шобите- 
ли  спиртного, бы ли  у  меня 
на крючке... Чуведаовали се
бя виноватыми. И  бы ли  рады 
искупить свою вину любой, 
пусть тяж елой  и внеэ^оч- 
ной, работой. Л  теперь они 
ходят трезвые, ви в чем  яе 
виноватые. Отработаю т п оло 
женное —  и до свидания. 
Х оть кричи, хоть  ум оляй  —  
бесполезно.

—  Н у  я в такие «сказки » 
что-то плохо  верю. И  если 
все-таки есть руководители, 
так рассуждающие, значит, 
они просто не на своем м е
сте. .Это случайны е, вчераш 
ние люди в руководстве. Это 
ясно: с отмиранием пороч
ны х привычек в поведении 
людей отмирают и порочные 
методы руководства. Где 
взять новые? Д ум ать надо. 
И  не вообще, а, повторяю, 
применительно к каждому 
человеку. И  если мне сейчас 
приводить примеры в под
тверждение своего вывода, 
то надо перечислять ч уть  не 
всех лю дей совхоза. Вот у т 
ром вы сами сльииали прось
бу м олоды х лю дей об авто
бусе д ля  обслуж ивания сва
дебных гостей. И  хотя авто
бус этот остро нуж ен и д ля  
производственных целей —  
надо возить доярок н а  дой
ку, косарей на лу га  и  т. п., 
я его отдал на полтора дня 
молодоженам. И ли  — как ни 
дорога сегодня ка1жда,я ми
нута, чтевы  побьшать и в 
поле, и на ферме, все-таки 
я счел  нуж ны м  н  айти время, 
чтобы в начале дня повара-, 
вить наш их бухгалтеров  с 
победой в областном сорев
новании... А  это ведь все 
стимулы ! К  тому же не б у 
дем забывать о партийной 
организации, о профсоюзном 
и комсомольском активах, о 
депутатах... Н е  буду за  всех 
за них говорить, но без них 
мне, как директору, ничего 
бы не сделать. Возможно, 
без них и я  стал бы  ц еп лять
ся за старые «сти м улы ». А  
перестройка, она тем и на
сущна, тем и необходима, 
что заставляет в первую  оче
редь работать совесть каж 
дого человека. Заработает 
совесть —  будут и прогрес
сивные технологии, и высо
кая продуктивность ферм, и 
новые дома.

Т Н Х К  строится. П родол
жает развиваться и база 
комбината в частности, 
ремонтно-механический цех, 
коллектив которого растет 
па глазах  — не столько ко
личественно, сколько каче
ственно. И  здесь особенно 
важна роль каж дого челове
ка, умею щ его делать свою 
работу а совершенстве, об
ладаю щ его производствен
ным опытом к  стрем ящ его
ся передать этот опыт това
рищам.

К  таким лю дям  как  раз и 
относятся токари Евгений 
Петрович Совков и Генна
дий Алексеевич Макаров, 
изображенные на снимках.

Ф ото Т. Кравченко.
(Ф отош кола «Красного 

знамени»).
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в ФОНД 
ЧЕРНОБЫЛЙ
Когда комсоочольско- 

м олодеж ньк бригады л о 
комотивного депо стан
ции Асино реш или свой 
однодневнь:й заработок 
■перечислить в фонд по
мощ и пострадавшим на 
Чернобы льской АЭС, пер- 
вьгми провели поезда и 
пер>ечислили свой зара
боток 'Машинисты секре
тарь комитета комсомо
ла  депо Анатолий  Бардин 
и член  горкома В Л К С М  
бригадир КМ Б  Дмитрий 
Белявский.

М олоды е ж елезнодо
рожники Асина благода
ря передовьш  методам 
вождения поездов эко
ном ят электроэнергию  и 
дизельное топливо. Как и 
в прош лом  году, ньшче 
они обязались прорабо
тать два дня на сэконом
ленном  топливе.

А . Б Е Л О К У Р .

ИДУТ
в ГРАФИКЕ
в  пос. Самусь на зда

нии нового цеха  речных 
барж  закончены  кровель
ные работы. Сейчас строи
тельно-монтаж ны й поезд 
№  735 готовится к  ра
боте в зимних условиях. 
Чтобы  не останавливать 
монтаж и наладку обору
дования с наступлением 
холодов, здесь идет под
готовка к  приему тепла, 
подводятся подземные 
коммуникации. П осле за 
клю чения в июне догово
ра о /содружестве между 
заказчиком, генеральны м 
и субподрядчиками —  на 
«р о и т е л ьс тв е  цеха  поло
жение изменилось. Все 
работы  идут в графике.

Ю. СУББОТИН.

...И ДОМ , КАК БЕЛОСНЕЖ НЫ Й ЛА Й Н ЕР
Р Е П О Р Т А Ж

Государственная комиссия приняла в эксплуатацию  
девятиэтажный ж илой дом по ул . Киевской. В  возведе
нии дома принимали участие труж еники предприятий 
Советского района.

О том, как работали на стройке представители произ
водственного объединения «Сибэлектром отор», —  этот ре
портаж.

Вот на этих словах Ремберта .Эльмаровича Палосоиа 
я  и хочу прервать наш у беседу. П ож алуй, в ней переме
ш ались и надои, и корма, и стимулы . Но во всем этом 
как раз и живет, работает директорская совесть, мудрость 
поиска. И  со мной беседовал, конечно, я е  просто дафек- 
тор, но коммунист, кем пренсде всего себя и чувствует 
этот неиссякаемой творческой энергии и человечности 
руководитель.

А. СОЛОВЬЕВ.
Совхоз имени бО'-летия Союза ССР.
Чаияокий район.

...Очень красивый дом, 
будто белоснеж ны й морской 
лайнер, возвели буювалдао в 
считанные месяцы  среди 
ветхих домишек старого 
Томока. Вокруг дш ятиэтаж - 
ной громадины ещ е во мно
жестве ж мутся друг к дру
гу, как бы  в испуге за  свое 
существование, п о ч ^ н ев - 
ш ие от долголетия домики. 
Разрослась сирень, на гряд
ках —  плети ОГУ1ЩОВ, буй
но 'Поднялась малина.

'Имегшо на этой улице. К и 
евской, мне .посчастливилось 
родиться. Энаю, что  пройдет 
совсем немного iBpeMeHH, и 
белоснеж ны е дама - кораб
ли  см етут на своем пути и 
тот самый старенький до
мишко. Но, странное дело, 
ш агая ранним утром на 
строительную  площ адку, 
мимо бывшего своего дома, 
особой ж алости к нем у не 
испытывал. НаРборст, нара^ 
стало чувство удовлетворен^ 
ности: скоро, 'совсем скоро

родная улица ;преобразится, 
раздвинется, помолодеет. И  
преобразят ее руки  строи
телей. Н о только  ли  их?...

По дороге встречаю Н ину 
Александровну Библиенко и 
Вениамина Дмитриевича 
Ожегова. Они ш ли  на рабо
ту, только не на завод, а
на строительство дома. В
Томске стало традицией, 
что в возведении ж илья  для 
горожан самое активное уч а 
стие принимают коллективы  
пром ы ш ленны х предприя
тий, вузов, училищ .

Т о льк о  'В этом доме, по 
улице Киевской, 9, томичи 
получаю т 324 квартиры. 
Один из подъездов полно
стью отдельш али моторо- ■ 
строители. Б олее ста рабо
чих, инженеров, техников, 
служ ащ их ежедневно при
ходили сюда, чтобы нарав
не со специалистами-строи- 
телям и -Шпаклевать п отол 
ки, оклеивать обоями стены, 
белить, красить... Руководи

тель  работ, начальник 
‘ бюро окса Ирина Владими

ровна Удалова, рассказыва
ет:

—  В  'Первые дни заводча
не на отделке квартир дей
ствовали неуверенно. Но 
вскоре многие прекрасно 
овладели различными инст
рументами, постигли техно
логию  строи тельн ого , дела. 
Некоторые даж е полуш утя- 
полусерьезно стали погова
ривать о смене заводской 
профессии на строительную.

М ы  поднялись с Ириной 
Владимировной на девятый 
этаж. Городская панорама 
откры лась с птичьего поле
та во всей своей утренней 
красе. Именно отсюда, хо 
рошо просматривалось и 
старое, и новое. Деревянные 
дома краснели ж елезными 
крышами, утопая в зелени 
черемух. Новы е кварталы 
стремительно взм етнулись в 
синеву неба. Подумалось: 
много ещ е предстоит сде
лать, чтобы Томск можно 
бы ло  назвать «белокамен
ны м  градом». И  как необхо
димы  сейчас трудолюбивые 
руки заводчан!

—  З а в о д ч а н  отли
чаю т высокая организован
ность, диедиплинирован-

ность, ответственный под
ход к  делу, —  говорят стро
ители.

В  этом  можно бы ло легко 
убедиться на всех этажах. 
Всюду работали друж но и 
споро. Геннадий Филим'оиов, 
Лидия Игнатюк, Татьяна 
Ш абалина —  представители 
СКВ, центролита, отделов 
главного -механика и техно
лога, других подразделений... 
Особенно хорошо действовал 
на отделке квартир коллек - 
тив О ТК . А лександр Нико
лаевич Агаф онов, руково
дитель отдела, часто бывал 
на объекте, интересовался 
ходом работ. И менно поэто
м у этаж  О Т К  первым бы л 
готов «под к лю ч».

Конечно, бы ли и отдель
ны е неурвдицы, но они ме 
могли испортить общ ее впе
чатление. Как образно вы 
разился прораб, квартиры 
в Полном см ы сле слова рас
пускаются, будто цветы, —  
красочными обоями, голубой 
красной, белоснеж ной по
белкой. Совсем скоро сюда 
въедут последние новоселы. 
И, конечно же, вспомнят 
добрым словом  и строителей, 
и тех, кто помог им в не
легком  деле —  построить 
этот дом. В. СОМОВ.

Сто профессий светового кванта
С о з д а н и е  н а у ч н о - т е х н и ч е с к о г о  к о м п л е к с а  « И н с т и т у т  о п т и к и  а т м о с ф е р ы »  о т к р ы в а е т  н о в ы е  в о з м о ж н о с т и
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ТОИТ повывать iB 
малой млиматйче- 
сной камере Ин

ститута оптики втмоеферы, 
чтобы представить севе масш
табы и методы работь! соере- 
менной науки. Огромный сталь
ной резервуар (пусть читателя 
не смущает название «малая», 
в Институте есть камера еща 
большего размера) отгоражива
ет от онружающего мира ку
сочек атмосферы. Здесь межие 
с(*?д4вать, моделировать лю- 
быв условия: давление, темпе
ратуру. елажноеть, газовый со
став. Можно «напускать тума- 
ну» — обрааовыаать искуест- 
е^нными методами раэличные 
аэрозоли. Мощные электриче
ские поля и еветояве излуче
ние позволяют следить за ре- 
ждением фотвхнмнческвгв смо
га — бича соороменных про- 
мышлониых центреа.

В реальной атмосфере уело- 
еип меняются быстро и нопред- 
сказуомо, изучать там различ
ные процессы трудно. Здесь же 
все параметры можно контроли
ровать, следить, мак видоизменя- 
ютея характеристики лазериого 
луча, путошветеующеге между 
зеркалами, уетановжжныии а 
малой климатичесион камере. 
Ка этой уетанооко получено не
мало впечатляющих фундамен
тальных научных результатов, 
преаодены лажные прикладные 
иееледоеания, закончиашиеел 
созданием еыеоиоэффективных 
устройств лазероюгв зондиро
вания атмосферы, лазерных на- 
вигациеннь1х иомплекеоо.

Конечно, создать клим ати
ческую  камеру ученые не 
смогли бы  без огромной ра
боты  коллектива опециаль- 
ного конструкторского бюро 
научного приборостроения 
«О птика». Вот эти  две орта» 
низации —  Институт и ОКБ 
вош ли в состав научно-тех
нического комплекса, кото
рый п олуч и л  название Н Т К  
«И нститут оптики атмосфе
ры». Ч то  ж е  представляет 
из себя Н ТК ?  И  зачем он 
нуж ен  в структуре Томского 
ф илиала?

Когда генеральны й дирек
тор Н Т К  академик Влади

мир Евсеевич Зуев начина
ет рассказывать о новой 
форме организации научных 
исследований и опытно-кон
структорских разработок, он 
после слов «научно-техниче
ский комплекс» обязательно 
добавляет: «'Иными словами 
— объединение». Традицион
но Институт оптики атмо- 
сфеды проводил фундамен
тальные исследования, при
кладные разработки, созда
вая новые макеты атшврату- 
ры, которая применялась в 
науке или служила прототи
пом для промышленных 
приборов. В СКВ «Оптика», 
которое работало под науч
ным руководством Институ
та, акцент делался не раз
работку и создание уникаль
ной новой техники, пригод
ной для использования в 
самых различных отраслях 
народно'го хозяйства, а не 
только для зондирования ат
мосферы.

В  ПРОШЛЫЕ годы Ии- 
ститут оптики атмо
сферы и СКВ создали 

и внедрили несколько высо- 
коэфф^тивных устройств. 
Приведу несколько приме
ров. Мощный универсаль
ный лазер на парах меди, 
разработанный в Институте и 
СКВ, уже осваивает промыш
ленность Народной Респуб
лики Болгарии. Он будет про
изводиться не только для Со* 
ветского Союза и стран ОЭВ, 
НОИ продаваться8западные 
и развивающиеся страны. Ди
станция от макета этого ла
зера до организации серий
ного производства пройдена 
за короткий срок. Использо
вание таких лазеров даст 
большой экономический эф
фект. Они надежны, гораз-

Наведение порядка там, где раньше цар
ствовал хаос, обычно приводит к очень 
важным результатам. И не только в нашей 
обыденной жизни. Скажем, ученые не
сколько десятилетий назад научили веще
ство испускать световые кванты, скроен
ные по одному образцу. Такой свет назы
вается монохроматическим, В  обычном же 
солнечном свете присутствует широкий на
бор квантов с разной энергией. Устройст
ва, способные рождать монохроматический 
свет, иаавали лазерами. Тут же обнаружи
лось, что лазерные кванты способны совер
шить настоящий переворот во многих об

ластях  науки и техники. Практики сразу 
ухватились за  эти  возможности, стали  при
менять лазеры  в десятках технологических 
процессов, в научны х иосЛ'ВДованиях, в м е
дицине. Н о  процесс массового внедрения 
важного научного открытия весьма не
прост, противоречив. К ак  его ускорить? В 
Томском  ф илиале СО А Н  СССР реш или 
создать на>'чно-технический комплекс для  
более энергичного продвиж ения разработок 
учены х в народное хозяйство. Н о создава
ли  его не на  пустом  месте. Определенная 
база д ля  Н Т К  бы ла  залож ена « ц е  в про
ш лой пятилетке.

до мощнее, чем традицион
ные гелий-неоновые лазеры, 
а по стоимости не очень от 
них отличаются.

Между прочим, недавно 
НТК «Институт оптики ат
мосферы» решением соот
ветствующей .ПОДКОМИССИЙ 
СЭВ назначв)! головной ор
ганизацией по разработке и 
внедрению в сернйное произ
водство . систем лазерного 
зондирования загрязнений 
атмосферы. Это говорит О 
международно^ .признании 
уровня научно-исследователь
ских и опытяо-конструктор* 
ских разработок томичей.

СЗпециалисты по оптике 
а т м о с ^ р ы  научились ди
станционно с помощ ью л а 
зерного луча  измерять и н 
тенсивность дож дя, опреде
ля ть  влаж ность почвы, с 
точностью  до миллиметров 
выдерж ивать горизонталь
ный уровень рисовых чеков 
(при отклонениях от гори
зонтальности часть посевов 
обсы хает и теряется уро
жай). В  Венспилском  мор
ском порту начались испы

тания системы навигации, 
созданной в НТК на основе 
лазера. «Севморпуть» скоро 
начнет внедрять оригиналь
ный автономный лазерный 
створный маяк для портов 
наших северных морей.

При массовом внедрении 
прибыль за год от использо
вания только одной из раз
работок НТК в несколько 
раз превысит годовой бюд
жет Института оптики ат
мосфер W'

Н о и эти значительные 
результаты не устраивают 
ученых. Нужно еще быстрее 
раэрабатыввть и внедрять 
прогрессивные идеи. В НТК 
сейчас входит две единицы, 
одна без которой ничего не 
значит. Академик В. Е. Зу
ев утверждает:

— Сегодня любой научный 
институт без специальной 
экспериментальной базы ни
чего крупного не сделает. И, 
нас^рот, — сама по себе эк- 
опериментальная база, не 
вооруженная передовыми 
результатами фундаменталь
ной науки, современной ме

тодологией, тож е будет п л о 
дить отставание, п летясь в 
хвосте у  мировой техниче
ской мысли.

Эта точка зрения вы стра
дана за  долгие годы напря
женной работы, утом итель
ны х попыток внедрения, ка
залось бы, самой эф ф ектив
ной техники. И  потому она 
правильная.

СО З Д А Н И Е  научно-тех
нического комплекса 
с о е д и н и л о  силы  уче

н ы х и разработчиков, что 
увеличило эффект даже не 
вдвое, а намного больш е. 
Раньш е СКВ  и И нститут 
контактировали в основном 
на уровне руководителей. 
Теперь сняты  искусствен
ны е барьеры меж ду подраз
делениями двух структур
ны х единиц Н ТК , Вот что 
рассказы вает зам еститель 
генерального директора Н Т К  
Доктор физико-математичес
к и х  наук (он же руководит 
отделом  оптики рассеиваю
щ и х  сред) Виталий Я ковле
вич Фадеев;

— Принципы НТК давно нс> 
полмоеались в нашей еовмеет. 
ной работе с СКВ «Оптнна». И 
теперь, с созданием НТК, эти 
отношения узаконены. Мы уже 
давно имеем тан называемые 
комплексные отделы. В них 
часть сотрудников ведет «ауч^ 
ные иесяедоваиия, другая — 
работает в СКВ и воплощает 
идеи а металл. Но были при 
этом различные трудности — 
дело одно, а организации-то 
разные! Сейчас появилась пра
вовая основа для существова
ния и успешной работы таких 
«гибридных» подразделений. 
Манеты нового уст|мйства соз
даются «  участием нонструито- 
рое и тех, кто впоследствии 
будет делать опытные образцы. 
Но экспериментальные образ
цы делают обязательно «  учас
тием ученых, они же прини
мают участие в испытаниях и 
доводке. Фабочне группы таио- 
го харэмтера сейчас растут 
как грибы после дождя. Для их 
создания нужен лишь поикав 
генерального директора. . Такая 
форма позволяет ближе подой
ти к отрасли. 1Мы смогли офи
циально оформить институт 
главных |Конетрукторова кото
рый раньше существовал не
легально. Отпали многие труд
ности юридического и финан
сового характера.

А  вот что говорит второй 
зам еститель генерального 
директора Н Т К  начальник 
СКВ  «О птика» Александр 
Ф едорович Кутелев:

—  Горизонтальная смычка 
между подразделениями ин
ститута и О КБ уж е сейчас 
привела к ускорению теш ю в 
работ по совместному созда
нию различны х устройств. У  
коллектива СКБ сло 
жные задачи по освоению 
введенных за последние годы 
площ адей, внедрению новых 
технологий. М ы  заменим 
универсальны е металлообра
баты ваю щ ие станки н а  обо
рудование с числовы м про
граммным управлением, 
внедрим технологию  произ
водства приборов на основе

сам ы х последних достиж е
ний микроэлектроники. М и 
ниатюризация даст возм ож 
ность в несколько раз сокра
тить вес аппаратуры для  
лазерного зондирования, зна
чительно повысить ее на
дежность. В  самое ближ ай
ш ее время мы введем авто
матизированное проектиро
вание как норму работы. Все 
это даст возможность в 
рам ках единого научно-тех
нического комплекса добить
ся реального ускорения вне
дрения достижений науки.

Добавлю, что создание 
Н ТК , кстати сказать —  пер
вого за  Уралом , является 
своего рода базой д ля  следу
ющего шага. Сейчас, обсуж 
дается вопрос о формирова
нии на его основе межведом
ственного Н Т К  д ля  реализа
ции крупной программы по 
разработке принципиально 
новы х средств зондирования 
параметров атмосферы с 
земли, с самолета и из кос
моса. В  М Н Т К  вой!аут пере
довые предприятия целого 
ряда ведомств,

. .Л  у  лазера скоро появит
ся новая профессия: он  ста
нет геологом, В  Н Т К  «И н 
ститут оптики атмосф еры» 
разрабатываютсЛ методы п о
исков месторождений полез
ны х ископаемьпс с  помощ ью 
лазерного луча. П о трещ и- 
нам земной коры в атмосфе
ру вы ходят подземные газы, 
аэрозоли. Лазерны й л у ч  по
зволяет мгновенно опреде
ля ть  их  сВерхмалую  
центрацию прямо с борта 
самолета. Так  что геологам  в 
скором будущ ем  придется 
пореж е надевать рюкзаки и̂  
вь/хойить в поле.

ФЕФЕЛ09-
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Время врача -  больному
Как мы понимаем пере

стройку? Что S ж изни вра
чей и сестер, призванных 
стоять на страже здоровья, 
есть уокорение? О чень серь
езно подош ли мы к обсуж 
дению этих острых вопро
сов. Н е хотелось сводить их 
к очередным беспочвенным 
лозунгам  и призывам.

Преж де всего реш или со
кратить «говорильню ». О т
казались от всех совещаний, 
проводимых в рабочее вре
мя, пе|ресмотрели распоря
док дня каждого, продумали 
по-новому организацион- 
аы е моменты. Если раньш е 
много времени уход и ло  на 
обязательны е совещ ания, на 
которых рассматривались 
причины невыполнения тех 
или иных .планов, вы слуш и
вались обстоятельны е объ
яснения, а дело-то стояло, то 
теперь м ы  переш ли на ф ор
му телеф онограм 1м, в кото
ры х оговаривались совер
ш енно конкретны е задачи. 
Теперь у  руководителей 
больничны х отделений и 
служ б  появилось гораздо 
больш е возможностей проя
вить свою сам остоятель
ность в выполнении в аж 
н ы х задач, м еньш е стало 
над ними опеки. А  .ведь это 
раскрепощ ает инициативу. 
И  во времени м ы  вы играли 
примерно вдвое.

Переомотрели м ы  свои 
плановые показатели. О тка
зались от общ их и в прин
ципе ни к  ч ем у  не обязы ва
ющих. Поэтому за  них не 
очень-то и боролись. Т о ль 
ко конкретность, детализа
ция по годам. Поставили пе
ред собой задачу снизить 
заболеваемость не просто за 
12-ю пяти летку на  столько-то 
процентов, а конкретно: по 
предприятию —  в каж дый 
год на два процента, дет
скую  заболеваемость— в ка- 
ждь!й год на три процента.

П осле  партийного съезда 
утвердили собственную  ком 
плексную  программу «З до
ровье», где тож е четко оп 
ределили уровень сниж ения 
заболеваемости.

В  области идет экспери
мент по  снижению  заболе-

« Н а ч н и  с  с е б я » г  —  с к а з а л  я  с е б е ,  к а к  к о м м у н и с т у  и  г л а в *  

н о м у  в р а ч у .  В е д ь  я  д о л ж е н  т е  ж е  с л о в а  т в е р д о  с к а з а т ь  и  к а<  

ж д о м у  ч л е н у  н а ш е г о  б о л ь ш о г о  к о л л е к т и в а ,  а  н х  в  н а ш е й  м е 

д и к о - с а н и т а р н о й  ч а с т и  №  2  п я т ь с о т  ш е с т ь д е с я т  ч е л о в е к .

ваемости с  временной утра
той трудоспособности. Н е 
давно мы отчитывались пе
ред областным советом 
профсоюзов как участники 
этого эксперимента. Не 
стыдно сказать, что  за пол
года заболеваемость снизи
лась, дали  свои результаты  
и усилия по наведению по
рядка. в выдаче больнич
ны х листов.

М ож ет ли  идти речь  об 
ускорении без научно-тех- 
яическото прогресса в  ме
дицине, без внедрения но
вы х достиж ений учены х? 
Конечно же, нет.

Тесную  связь поддерж и
вает наш коллектив с  уче
ными и сотрудниками н а 
учно - исследовательского 
института курортологии, в 
частности, по иетюльзо- 
ванию нового препарата —  
ВЫТЯЖ1КИ из лечебной грязи 
озера Карачи, М етодическая 
разработка уж е утверждена 
М инздравом РС Ф С Р . С  про
ш лого года мы  применяем 
эту целебную  вы гя 1ж ку для  
лечения пациентов в наш ем 
стокоечном санатории - про
филактории «Заварзияский 
родник», где есть  хорош о 
оборудованное физиотера
певтическое отделение.

Совместно с томскими ку
рортологами создали мы  и 
свой ионотрон, уж е п олу 
чивш ий .признание в других 
городах. Это специально 
оборудованный под «с о л я 
ную  ш а хту » кабинет в  от
делении восстановительного 
лечения. П о м етоду пяти 
горских и уж городских спе
циалистов м ы  избавляем  от 
недуга больн ы х  брон хиаль
ной астмой. Эфф ект хоро
ший.

При содружестве с И н с т и - ' 
тутом оптики атмосферы 
разработали м етоды  лазеро
терапии. Сейчас уж е  п оль 
зуем ся лазерны ми медицин
скими приборами серийного 
производства. Лечи.м с помо

щью этой, очеть соВ'ремеи- 
ной аппаратуры многие за
болевания, в том числе и 
самые грозные — и хирур
гического, и стоматологичес
кого, и гинекологического 
профиля, причем не только 
в условиях стационара, но 
и амбулаторно.

Н аш  сегодняш ний день —  
это внедрение А С У  «Стаци
онар». П ри облздравотделе 
уж е действует автоматичес
кая система управления 
«Здравоохранение», работаем 
рука об р ук у  с ее специали
стами. П ознаком ился я  с 
опытом наш их иркутских 
коллег, где подобные систе
мы уж е внедрены в больни
цах. Теперь вся информа
ция по стационару пойдет 
у  нас через электронны х 
статистиков. М ы  будем из
бавлены  от необходимости 
заполнять множ ество отче
тов, высвободится драгоцен
ное врачебное время для  
работы с больны ми, д ля  по- 
вьшхения квалификации.

В  ближ айш их план ах —  
создание экспериментальной 
лаборатории. Наш и хирур
ги смогут, экспериментируя 
на подопы тны х ж ивотных, 
разрабатывать новые х и 
рургические методики, так 
называемые доступы. Вооб
щ е вопрос о  повышении 
врачебной квалиф икации мы 
реш или поставить как м ож 
но  острее. Недаром, конеч
но, «Красное зн ам я » затея
ло  на своих страницах дис
куссию о повыш ении авто
ритета медика. Т ольк о  вы
соким профессионализмом 
можно его удерживать. И с
пользуем  д ля  учебы  самые 
ш ирокие формы. Прежде 
всего, всех врачей пы таем 
ся  «тф овести» через курсы  
повыш ения .квалификации 
на кафедре усовершенство
вания врачей мединститута.

О чень Помогает нашим 
специалистам то, что на ба
зе медсанчасти работают

три каф едры  медицинского 
института. Причем работа
ют творчески. Сейчас, на
пример, каф едра ф а к уль 
тетской хирургии внедряет 
у  нас два новы х .метода л е 
чения —  назову их  для  ин
тереса: метод агрегации
эритроцитов и плазмофорез. 
Чтобы  не пускаться в  д ол 
гие объяснения, скажу, что 
они не только интересны 
д ля  профессионалов, но и 
эффективны д л я  больны х. 
Кафедра урологии решает 
вопрос диагностики заболе
ваний с  использованием 
ЭВМ.

.Что ещ е входит в наше 
понимание педестройки? П о
ж алуй, повыш ение ответст
венности всего коллектива 
за общ ее дело и  каж дого в 
отдельности за его конкрет
ное поручение. Конечно же, 
вопрос стоит и о  повышении 
дисциплины. М ы  серьезно 
работаем над решением 
этих задач. Рейды  по про
верке соблю дения дисципли
ны  проводит у  нас, конечно, 
профсоюз. Как-то обходим
ся пока без грозны х приказов, 
а дисциплина укрепилась за,- 
метно. У  нас есть неплохой 
рычат воздействия на нару
ш ителей —  материальный. 
Ведь наш а медсанчасть на
прямую  свдаана с крупны м 
промыш ленным предприяти
ем. К  сож алению , наш  опыт 
не подойдет д ля  наш их кол- 
лет в  обы чны х городских 
поликлиниках и больницах, 
а ж аль. Не секрет, что не
м ало ж алоб порож дает не
четкая работа регистратуры. 
У  нас ж е регистраторы, как 
бы  ни  устали, как  бы  ни из
дергались, поостерегутся на
грубить пациентам: ж алоба 
мож ет лиш ить их премии.'

О чень важ ны м ш агом мы 
считаем то, что сейчас в со
циалистические обязательст
ва начальников цехов вклю 
чен пункт о снижении забо
леваемости. Значит, у  нас

з в о н о к  

в  н о в о й  ШКОЛЕ
V-

Звонко заливается звонок, зовет ребят за  парты. Б о
л е е  тысячи учеников впервые приш ли в новую  ш колу, 
№  26, на улице Беринга в Томске.

Первое с е н т ^ р я  —  всегда праздник. Радсжть умнож а
ется, если  входиш ь в новую  .школу и знаеш ь, что ее 
строили д ля  тебя. А  директору ш колы  №  26 Таисии П ав
ловне М иловановой есть что  показать ученикам : про
сторный, светлый, всегда торжественно - праздничный 
актовый зал  на 250 мест. В нем установлено современ
ное кинооборудование д ля  показа ф ильм ов —  учебны х 
и  художественньпс. Два лиигоф онны х кабинета оборудо
ваны по .последнему слову техники.

Вместительны е ш кольны е мастерские располагаю т но
выми стаика.ми: токарными по м еталлу  и дереву, ф ре
зерными, сверлильны ми, заточными, ксшбинированны- 
ми д ля  слесарно-столярны х работ. И  —  гордость м 'зль- 
чишек —  токарный станок с  числовы м  программным уп 
равлением. На практике пригодятся ребятам знания, 
что получат оки, и зучая сравнительно новый д л я  народ
ного образования предмет —  «Основы  информатики и 
электронно-вы числительной техники». В  ш коле два 
кабинета —  математики и  физики —  полностью  оснащ е
ны .микрокалькуляторами.

Ж дет ребят и больш ой, с  высокими потолками, спор
тивный зал.

Двадцать ш естая —  единственная пока в районе ш ко
ла, где в этом году начали обучаться дети с шести лет. 
Галина Петровна М иш ина и Ирина Александровна И г
натьева —  первые учительницы  д л я  неугомонны х «по-

ПО С Л ЕД АМ  Н АШ И Х 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

с< Авторитет 

решения»
Под таким заголовком 

< июля в «Краевом зна
мени» была напечатана 
передовая статья, в кото
рой, шла речь о том, что 
Некоторые райисполкомы 
медленно перестраивают 
^ою работу, принимают 
Множество решений, котя 
Рид вопросю можно рас- 
«мотреть в рабочем во- 
Рпдке. В  ответе 1федседа- 

Зырянского райме- 
пРЛЕкома Ю. М. Ювченко

говорится: «Замечания я 
адрес исполкома призна
ны верными, Дейспи- 
тельво, в прошлом году 
исполком яеобоеповаяво 
привял четыре решения 
по противопожарной безо- 
васности. Чтобы исклю
чить подобные просчеты, 
вопросы по ковтролю за 
исполвевием решений в 
основном выносятся ва 
«час контроля», который 
проводится два раза в 
месяц».

«Критика в адрес рай
исполкома призвана пра
вильной. — сообщает 
председатель Кировского 
райисполкома Г, А. Повк- 
ратова. — В целях сокра- 
щеяяя числа прияимае- 
мых решений заседания 
исполкома проходят один 
раз в месяц. Улучшен 
к<н1троль за выполнением 
решений. Ежемесячно 
проводятся «дни нейояко» 
ма», регулярны «чаоы 
контроля».

чем учек » из нулевы х « А »  и «Б »  классов. Д ля  них от
дельно два учебны х класса, две просторные и ую тны е 
спальни, ицревая комната, зал  д ля  игр, малы й спортив
ный зал. Занятия будут идти в одну смену.

...Праздничная музы ка, цветы, улы бки, б елы е  ф арту
ки и отутю ж енные ф орменны е ф ю чки . Торж ественная 
линейка открытия новой ш колы . Первой поздравила уч е 
ников, их родителей, учителей  с радостным событием 
председатель Октябрьского райисполкома О. В. К озлов
ская. П ож елал  'ш кольникам отличной учебы, активной 
ж изненной позиции первый секретарь райкома КПСС 
А . В. Бондарев. М ного теп лы х слов прозвучало в адрес 
строителей. Б укеты  алы х гвоздик, ярких гладиолусов 
подарили ребята начальнику СУ-13 кавалеру ордена 
«З нак  П очета» Ю. Я . Румянцеву, бригадиру ш гукатуров- 
маляров кавалеру орденов Трудового Красного Энамени 
и Трудовой  Славы  М. Н. Лицкевич, бригади1>ам П. Е. 
Вайобеку, С. М . Запасному, В. Г. PHXTejj.

Государственный ф лаг поднимают бригадир монтаж 
ников депутат горсовета Сергей М аркович Запасной й 
семиклассница Ира Ж ириенко. Сетфетарь райкома 
В Л К С М  Н иколай Куренков вручает ш коле знамя —  в 
районе появилась ещ е одна ком сомольская организация.

И  вот самый торж ественный миг —  директор Т. П. 
М илованова разрезает ленточку перед входом. Здравст
вуй, новая ш кола !

а  ВЛАДИМИРОВ
Ф ото автора.

Н а у к а  и  т е х н и к а :  п о и с к и ,  о т к р ы т и я

Враг микробов — полимер
Конкуренцию  многим ш и

роко гфименяемым сегодня 
Антибиотикам составит ме- 
тацид —  полимер, созданный 
учеными И нститута неф те- 
хи.мического синтеза имени 
А . В. Топчиева Академии 
наук СССР.

Обладаю щ ий хорош ими 
бактерицидкьш и свойствами 
метацид может стать дейст
венным средством борьбы  со 
стаф илококковыми и стреп
тококковыми инфекциями. 
Об этом говорят испытания, 
проведенные специалистами 
научно - исследовательского 
института эпидемиологии и 
микробиологии имени Н. Ф . 
Гам алеи  Академии меди
цинских наук СССР в ряде 
родильны х домов и детских 
больниц  Москвы, М инска и 
Омска. Обработка помещ е
ний раствором метацида 
уничтож ает практически 100 
процентов стаф илококковы х 
палочек.

И вообще полимер ока

зался  очень «способны м » к 
медицине. Применение спир
тового раствора метацида 
д л я  послеоперационной об
работки ран в 7 раз снижает 
количество нагноений.

М едицина открывает ши
рокие возможности д л я  ис
пользования нового полиме
ра. Однако это —  далеко  не 
единственная область его 
возможного применения. Н е
заменим метацид и в «фхив- 
ном деле. Грибки, как из
вестно, ухудш аю т качество 
бумаги, пленки. Документы  
ветшают, приходят в негод
ность. А  обладающ ий бакте
рицидными свойствами по
лим ер —  их грозный враг.

Подготовка к широкомас
ш табному производству ме- 
тоцида ведется сейчас на 
Покровском комбинате био
препаратов во Владимирской 
области.

В. ХРУСТОВ»' 
корр. ТАСС.

JHoCKBa.

появились на заводе едино
мышленники. П роявляется 
забота о полож ении дел в 
детских дош кольны х учре
ж дениях, и результат заме* 
тен —  меньш е стали болеть, 
ребятишки, м еньш е мам 
приходят за  больничны ми 
листами.

'Внедрение малой механи
зации в больничны х пала
тах, кабинетах и коридорах 
—  тож е наша неустанная 
забота. Всерьез дум аем  об 
организации работы средних 
медработников п о  методу 
бригадного подряда. П ере
сматриваем на новый год 
штатное раш исание с уче
том новы х задач. Рады  
поддержке партийных, со
ветских органов, админист
рации нашето предприятия 
в укреплении материальной 
базы  медсанчасти. Не сек
рет: долгие годы  самым 
больны м  наш им место.м бы 
ла  детская поликлиника. 
Сейчас, вакоиец-то, работы 
на строительстве ее нового 
корпуса идут полны м  хо 
дом. М ы  возлагаем на это 
наше подразделение бо ль 
ш ие надежды. Здесь будет 
н е  только  удобно и простор
но врачам, мамам и 'ма
леньким  пациентам, но  и 
'1фасиво, и интересно. Здесь 
будет и сауна д ля  малыш ей, 
и бассейн-лягуш атник, где 
томские граж дане с ново
рожденного возраста смогут 
обучаться плаванию. Здесь 
будет «комната здорового 
ребенка», где будущ ая мать 
сможет получить исчерпы
ваю щ ую  информацию. Н а
чинаем поход против а ллер 
гии —  бича сегодняш него 
дня. А  успех этого похода за
висит от системы проф илак
тических мер, в первую  оче
редь.

Н у  и, пож алуй, остается 
добавить, что в понятие сво
ей собственной перестройки 
мы  вклю чаем  и создание 
лучш их условий для  наш их 
работников,

Б. С Е РЫ Х ,
главный врач медико-са- 

витарной части № Z.
г. Томок.

Отвечает ю рисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь* 
мин.

— Почему нельзя при 
улучшении жилищных 
условий двум проживаю
щим вместе родственным- 
семьям предоставить две 
небольшие квартиры, а 
не одну четырехкомнат
ную?

Ю. ИВАНОВ.
г. Томск.
—  Двум  или несколь

ким семьям, состоящим а  
родственных отнош ениях, 
закон не запрещ ает п о л у 
чить отдельны е квартиры, 
если эти семьи нуж даю т
ся в улучш ении ж илищ 
ны х условий.

Н икто не вгфаве прину
ждать такие семьи к п е
реезду в одну квартиру 
больш его размера вопреки 
их желанию.

• * *
— Какая площадь учи

тывается для определения 
норм топлива для спе
циалистов, проживающих 
и работающих в сельской 
местности?

Г. ТЕРЕНТЬЕВ.
Томский район.

• « •
—  П ри определении 

нормы  топлива д ля  спе
циалистов, проживающ их 
и работающ их в сельской 
местности, учитывается 
площ адь »  отапливаемой 
квартиры, вклю чая к у х 
ню. (Реш ение облисполко
ма №  202 от 5 июня 1962 
года).

• * *
— Имеют ли право быть

избранными в члены щ>а- 
вления жилищно-строи
тельного кооператива
члены семей, проживаю
щие скжмество о членами 
ЖСК?

В водоторых ЖСК су
ществуют очереди на 
улучшение жилищных
условий семей, ранее 
вступивших в кооператив.

Правильно ли это?
А. ИВАНОВ.

г. Томск.
—  В  соответствии с 

примерным уставом Ж С К  
правление избирается об
щ им собранием, его  ч л е 
нов из их числа. Родст
венники членов Ж С К , 
проживающ ие с ними со
вместно, но не являю щ ие
ся  членами кооператива, 
не могут бы ть избраны в 
члены  правления. Нани
м атель государственной 
квартиры и члены  Ж С К  
имею т не одинаковый 
правовой статус, поэтому 
член Ж С К  Не им енуется 
нанимателем, так  как он

коллектива хозяев  
дома, он хозяин денеж но
го  Пая. У  членов  его се
мьи нет права н а  денеж 
ный пай ч лен а  Ж С К .
Ч лен  Ж С К , который 

стал н у ж д а т ь с я  в 
улучш ении ж и ли щ н ы х  
условий, им еет право 
стать на уч ет  к  в  райис
полком е на о бщ и х  осно
ваниях.

? н ч » о р м а ц и я

Н а  к о н ф е р е н ц и и  
неприсоединившихся стран

Х А Р А Р Е . Прочный мир, 
мирное сосуществование, ос
нованное на всеобщей раз
рядке и праве народов опре
делять свои политические и 
экономические системы без 
диктата, угроз и давления 
извне, обеспечение сувере
нитета, равенства и -террито
риальной целостности госу
дарств —  таковы основные 
ц ели  неприсоединения. Об 
этом заявил здесь премьер- 
министр Зимбабве Роберт 
М угабе, единодушно избран
ный председателем V I I I  К он 
ференции глав  государств 
и правительств неприсоеди- 
нивш ихся стран. Он вы 
ступил на юбилейном засе
дании по случаю  25-летия 
движения неприсоединения. 
Неприсоединение, отметил 
оратор, —  позитивная сила в 
ослаблении международной 
напряженности, в борьбе за 
независимость, разоружение, 
ликвидацию угрозы  мировой 
войны.

Человечество может вы
жить. только избавившись от 
конфронтации, страха, нена
висти и неравенства, сказал

в своем вы ступлении премь
ер-министр Индии Раджив 
Ганди. Он приветствовал 
введенный СССР односто
ронний мораторий на ядер- 
ные взрывы, указав, что 
движение неприсоединения 
ожидает такого ж е шага от 
других ядерны х держав.

О ста н о в к а  в мире ухуд 
шилась, человечеству угро
ж ает ядерное уничтож ение в 
результате гонки вооруж е
ний, которая переносится в 
космос и чревата военной 
конфронтацией, заявил Йред- 
седатель Государственного 
совета и Совета Министров 
Республики Куба Ф и д ель  
Кастро. Империализм , ска
зал  он, умнож ает очаги ре
гиональны х конфликтов, его 
вмеш ательство в д ела  наро
дов становится все более от
крытым. Неприсоединившие- 
ся страны долж ны  действо
вать в тесном единстве со 
всеми миролюбивыми сила
ми Земли.

Участники заседания при
няли  декларацию по случаю  
25-летия движения непри
соединения. Его основопола

гающие принципы —  борьба 
против империализма, коло
ниализма, неоколониализма, 
апартеида, расизма, сиониз
ма, всех форм агрессии, геге
монизма, вмеш ательства во 
внутренние дела, политики 
разделения мира на блоки, 
говорится в документе. Дви
ж ение придает особое значе
ние претворению в ж изнь 
принципов мирного сосущ е
ствования. Различия  в поли
тических и «щ иально-эконо- 
мических системах не д ол 
ж ны  служ ить препятствием 
д ля  обеспечения мирц. Дви
ж ение неприсоединения под
тверждает реш имость доби
ваться всеобщего и полного 
разоруж ения при действен
ном международном контро
ле.

Главы  государств и прави
тельств  обязую тся СОДёЙС!»- 
вовать поискам мирны х п у 
тей урегулирования меж ду
народных конфликтов, уси
лению  эффективности ООН, 
требовать повсеместного вы 
полнения полож ений ее У с 
тава.

В ы с т а в к а  

душманского оружия
'К А Б У Л . Ракеты  «З ем ля—зе м ля », минометы, крупнока

либерны е пулем еты , зенитные установки, винтовки и ав
томаты, взрывные устройства, мины и  снаряды к мино
метам и безоткатным орудиям. З ти  экспонаты представ
лены  на открывшейся здесь выставке оруж ия, исполь
зуемого контрреволюцией в необъявленной войне против 
демократического Афганистана. Экспонируемые оруж ие и 
боеприпасы захвачены  силами государственной безопас
ности и царандоя —  народной милиции при разгроме 
бандитских группировок в одном из уездов провинции 
К абул.

Значительную  часть стендов занимает применяемое 
душ манами химическое оруж ие американского, англий
ского и западногерманского производства. Гнев афганской 
и мировой общественности по поводу использования его 
бандитами вполне обоснованны. Достаточно вспомнить 
трагедию в Кабульском  женско1М лицее, когда от отрав
ленной  душ манами воды погибли 14 девушек. В  1964 го
ду варварокие химикаты  бы ли  пущ ены  в ход против 
подразделений афганской армии в провинции Нангархар. 
, (Экспонаты выставки, показания бы вш их душ манов сви
детельствую т о  том, что продолж ение грязной войны про
тив Д Р А  возмож но только благодаря непрекращ ающ ейся 
поддержке бандитов извне, преж де всего со стороны СШ А- 
Однако ничто не спасет контрреволюцию, обреченную  на 
провал.

Посетквпшй выставку Генеральны й секретарь Ц К  
Н Д П А  Наджиб высоко оценил героизм и отвагу афган
ских воинов, интернациональную  помощ ь солдат и оф и
церов Ограниченного контингента советских войск в Д РА .

Норащивают военную мощь
П А Р И Ж . Ф ранцузское правительство реш ило сущ ест

венно увеличить в будущ ем  году расходы на военные 
нуж ды. Это сообщ ил министр обороны Андре Ж иро, вы 
ступая в городе Ф реж ю с на празднике морской пехоты. 
П о словам министра, в 1987 году на 14 процентов увели
чатся ассигнования на закупки новой боевой техники. 
Ускоренное наращивание Ф ранцией военной мощи про
исходит за  счет .ассигнований на социальны е нуж ды, на 
культуру, на пом ощ ь государственному сектору эконо
мики.

Вылазки

сикхских

экстремистов
ДЕЛИ . В состояние повы

ш енной готовности приведе
ны  силы  безопасности в ин
дийском пограничном штате 
Пенджаб. Как сообщает 
агентство П ТИ , эта м ^ а  при
нята в связи с активизацией 
террористических вы лазок 
сикхских экстремистов, на
правленны х на подрва на
ционального единства и тер
риториальной целостности 
Индии, За минувшие сутки 
орудую щ ие в Пендж абе тер
рористы убили судью окруж 
ного суда г. Дж аландхара 
Р. П. Гаинда и ранили ш ес
теры х человек, вклю чая трех 
полицейских. В  районе 
г. Амритсара в перестрелке 

с сепаратистами, выступаю 
щ им и при поддержке извне 
за создание на территории 
этого штата марионеточного 
«государства Х алистан », по
гибли двое индийских воен
нослуж ащ их.

С гневным осуждением 
провокационной деятельно
сти сикхских раскольниче
ских группировок вы ступи
ли  участники Всеиндийской 
сикхской конференции, со
стоявшейся в Д ели  по  ини
циативе ряда общ ественных 
организаций. Ее делегаты, 
представляю щ ие сикхские 
о б щ и н ы  всех  ш та
тов Индии, подчеркнули, 
что кампания террора и на
силия, осущ ествляем ая ан
тинациональными элемента- 
гли^в Пендж абе и других 
районах страны, развернута 
по ук а зк у  врагов националь
ного единства Индии, окопав
ш ихся в Пакистане, С Ш А  и 
ряде других западны х стран.

П о п у т и  г а н г с т е р и з м а
й м е ж д у н а р о д н о го  разбоя

Ливийская Дж амахирия 
вновь стала об-мктом злоб
н ы х нападок со стороны Со
единенны х Ш татов. АД41ИНИ- 
страция Рейгана, американ
ские средства массовой ин
формации развернули широ
кую антиливийскую  кампа
нию, обращ енную  своим ост
рием против руководителя 
ливийской революции М. Кад
дафи. Вновь на свет вытас
киваются беспочвенные и 
явно надуманные обвинения 
против Ливии в «причастнос
ти к терроризму», вьщвига- 
ю тся наглы е и циничные 
требования «проучить» лиде
ра суверенной арабской стра
ны  —  полноправного члена 
Организации Объединенных 
Наций.

В  ходе недавних совмест
ны х американо-египетских 
военны х маневров Пентагон 
стянул к ливийским берегам 
мощ ную армаду авианосцев 
и кораблей сопровождения с 
ты сячами десантников на 
борту, Показательно, что 
сразу после окончания этих 
маневров авианосец «Ф оррес- 
то л », который, как планиро
валось, долж ен бы л сделать 
заход в израильский порт 
Хайфа, получи л  приказ кур
сировать вдоль ливийских 
беретов. »  Не менее показа
тельно и то, что, как сви
детельствую т американские 
ж урналисты , посетившие 
«Ф оррестол», на находящ ей
ся  там карте ю жного побе
реж ья Средиземного моря 
ливийский город i Бенгази

отмечен концентрическими 
кругами. *

П одлинны е причины  анти- 
ливийского синдрома в Сое
диненны х Ш татах не вы зы 
вают никаких сомнений: 
оф ициальному Ваш ингтону 
явно не по душе независи
мый курс, проводимый Л и 
вийской Джамахирией, ее 
отказ подчиниться америка
но-сионистскому диктату, по
следовательная борьба про
тив израильской агрессии, 
поддержка ею  национально- 
освободительных движений. 
Взяв на вооруж ение пресло
вутую  доктрину «неоглоба
лизм а», основанную на п о 
литике государственного тер
роризма, администрация 
С Ш А  активно готовит ши
рокомасштабную военную 
авантюру, могущ ую  привес
ти к крайне опасным и да
леко идущим последствиям.

К ак  известно, в апреле это
го года американские боевые 
самолеты , поднявшиеся с 
английских аэродромов, под
вергли варварской бомбарди
ровке ливийские города Три 
поли  и Бенгази. Удар с воз
духа  бы л  нанесен по рези
денции М. Каддафи, постра
дали его близкие родствен
ники, мирные ж ители этих 
юродов. Однако Ваш ингтону 
не удалось добиться главной 
цели  —  поставить на колени 
ливийский народ, ликвиди
ровать неугодны й ем у пра
вящ ий в стране режим.

В от и сейчас, как в ап
реле, администрация С Ш А  
предпринимает лихорадоч

ные попытки подклю чить к 
готовящ емуся акту меж дуна
родного разбоя своих союз
ников по блоку Н А ТО . С 
этой миссией в вояж  по за
падноевропейским странам 
отправился постоянный пред
ставитель С Ш А  при ООН ге
нерал В. Уолтерс. Его усилия 
направляю тся такж е на стя
гивание кольца экономиче
ской блокады  вокруг Л и ш и . 
Уместно напомнить в этой 
связи, что прежние акции, 
предпринятые С Ш А  в этом 
направлении, бы ли  встрече
ны  в больш инстве западно
европейских стран, поддер
ж иваю щ их с  Ливией взаимо
выгодные торговые связи, 
мягко говоря, без энтузиаз- 
-ма. Судя по сообщ ениям аме
риканской печати, на этот 
раз Пентагон вынашивает 
такж е планы  нанесения уда
ра по  неф тяным месторож
дениям —  главном у природ
ному богатству Ливии.

Л ресгупны е зам ы слы  Ва
ш ингтона и безудержная эс
калация развязанной им ан- 
тиливийской кампании вы
зы ваю т резкое осуж дение и 
возмущ ение на арабском Во
стоке, в ш ироких кругах всёй 
прогрессивной международ
ной общественности. Полон 
решимости сорвать агрес
сивные происки американ
ского империализма и ли 
вийский народ, отстаиваю ^ 
1ЦИЙ суверенитет и  н е о т ь е м "  
яемое право Ливийской Д ж а
махирии на независимое на
циональное развитие.

Г. КУВЛЛДИН,
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Л о в у ш к а  

д л я  ш е л к о п р я д а
Сибирский ш е л к о п р я д -  

бич хвойны х лесов. До 
сих пор стоят мертвые 
деревья, павш ие жертвой 
коварного вредителя в 
тегульдетсккх, шегарских 
и других борах. Именно 
здесь, где оставило следы  
нашествие прож орливы х 
гусениц, развернули ра* 
боты  сотрудники лабора
тории этологии насеко
м ы х научно-исследова
тельского института био
логии и биофизики. С 
прош лого года они испы
ты ваю т здесь ф ерамояо- 
вые ловуш ки.

Ф ерам он  —  пахучее ве
щество, фермент, вы деля
емы й самкой вредителя. 
Его можно использовать 
для определения про
гнозной численности, так 
как оно привлекает сам 
цов ш елкопряда в  постав
ленны е учеными клеевы е 
ловуш ки. Сейчас сотруд
ники ' Киш иневского ин
ститута защ иты  растений 
синтезировали это слож 
ное многокомпонентное 
вещество. И спы тания его 
и ведут сотрудники Н И И  
БВ. П о предварительны м 
данным, один из синтези
рованны х молдавскими 
химиками ферамонов п о 
казы вает неп лохие ре
зультаты . >

М. ПАВЛОВА.
Ф и т о д и з а й н  

н а  в а х т а х
в  Сибирском ботаниче

ском саду при универси
тете заверш ила стаж иров
ку  представительница 
объединения «Васю ган- 
неф ть». Следом  за ней в 
Пионерны й отправилась 
«з е л ен а я  посы лка». Это —  
семена азалий, к р ^ ^ о м е -  
рий, других экзотических 
растений субтропиков. 
Под суровым небом Ва* 
сю ганья они расцветут в 
зимнем  саду, который при 
активном ^ а с т и и  том
ских ботаников создается 
в вахтовом  поселке неф 
тяников. • Яркие краски 
непривы чны х цветов, зе
лень растений далекого 
юга —  все это помож ет 
вахтовикам в суровы е 
зимние дни ощ ущ ать се
бя  более комфортно, будет 
предрасполагать к полно
ценному отды ху между 
вахтами.

Вскоре в Пионерный 
вы летят и несколько со
трудников ботанического 
сада. Работы  по «юзданию 
зим него сада в вахтовом 
поселке ведутся под р у 
ководством научного со
трудника сада В . И. К уж - 
нер.

В. АНДРЕЕВА.
Д л я  н а ш и х  

с а д о в
Сотрудники опы тного 

участка Сибирского бо
танического сада при 
Т Г У  заверш или реализа
цию 70.000 корней зем
ляники перопекти 1В1Ных' 
сортов. В  основном они 
бы ли  проданы по заяв
кам , д л я  коллективов 
садоводов. О коло  30.000 
корней вы саж ено на са
мом СЯ1ЫТНОМ участке —  
для  пополнения фондов.

Н а очереди —  сморо
дина, малина, черноплод
ная рябина и другие 
плодовы е кустарники.

Э. ГОРИНА.

Из дальних странствий возвратясь.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ ПЕРЕД НОВЫМ СЕЗОНОМ

Томский ТЮ З  готовится к 
открытию восьмого сезона 
в замечательном  теат
ральном  здании. П омещ е
ние «старой драмы », как 
говорят театралы, отре
ставрировано специально 
как театр д ля  детей и ю но
шества. давно мечтали
о сценической площ адке - 
трибуне, с которой молодые 
актеры  могли бы  задавать 
вопросы своим сверстникам, 
и здесь же, в зрительном  
зале, вместе находить отве
ты, делиться самым сокро
венным. Актеры  и зрители 
могут говорить о омьюле 
жизни, беря в пример п оло 
ж ительного героя, анализи
руя ошибки театральны х 
персонажей и свои собствен
ные, искать и находить п у 
ти самосовершенствования, 
чтобы сделать свою жизнь 
полезной Родине, народу.-

М ы  очень хотим  стать те
атром, с которым, подруж ив
ш ись в детстве, не расста
ются никогда. Чтобы  при
близиться к этому, надо 
многое знать, ум еть и еще 
больш е —  от себя требовать, 
постоянно держ ать ответ пе
ред зрителями.

В  преддверии нового сезо
на хочется поделиться впе
чатлениями от гастрольной 
поездки по Краснодарскому

краю, кратко рассказать о 
начале новой театральной 
зимьт

Кто следит за становлени
ем нашего молодого театра, 
наверное, помнит первые 
больш ие гастрольны е мар
ш руты  ТЮ За —  в Курган, 
У лан -У дэ, Й ош кар-О лу. Т а 
кие поездки становились для  
театра мобилизую щ им ф ак
тором: везде у  нас объявля 
лись земляки, болельщ ики. 
Ведь Томск известен как 
город давних культурны х 
традиций, славной Истории, 
быть его представителями —  
ответственно и почетно.

П о-разном у склады вались 
наши гастрольны е судьбы. 
В  К ургане приш лось начи
нать с театральной азбуки. 
С утверждения необходимо
сти театра современному 
молодому человеку, подрост
ку, ребетку. В  У лан-У дэ 
нас встретил доброж ела
тельный, но поначалу спо
койный интерес: «Ч то  вы
можете, что покаж ете на.м—  
городу, лю бящ ем у и пони
маю щ ему театр?». В  Й ош 
кар-О ле мы  вступили в со
перничество с дискотечными 
страстями. Своими спектак
лям и мы отвоевывали зри 
телей  у  ревущ его, качаю щ е
гося в едином ритме зала  
дискотеки. Заканчивалось, 
однако, все одинаково при
ятно для  театра: приезж ай

те к  нам ещ е! В Краснодаре 
хорош о ш ли  детские спек
такли —  все с аншлагами, 
значительно труднее спек
такли  для взрослых...

Курортны й город избало
ван столичными театрами, 
«звездам и» эстрады. В суб
боту и воскресенье вся п о
тенциальная публика уез
ж ала  на пляж  —  благо, мо
ре недалеко. Были, навер
ное, и какие-то наши про
счеты. ^

Итак, самое теплое впе
чатление в Краснодаре ос
тавили встречи с самыми 
маленысими нашими зри- 
теиями, младш ими ш коль
никами, с их воспитателями, 
педагогами, родителями, 
старавшимися показать сво
им питомцам все наши 
спектакли. С подростками 
бы ло труднее: очень зам ет
но, что город не ведет ц еле 
направленной работы по те
атральном у воспитанию 
именно этой категории зри
телей. То  же касается и бо
лее старшей молодежи. И  
все-таки у  коллектива есть 
причина считать эти гастро
ли  особенными. М ы  идрали 
сятектакли и  проводили 
творческие встречи для  осо
бой аудитории —  детей, 
прибывших из района Ч ер 
нобыльской АЭ С  на побере
ж ье для  отдыха и лечения.

Весь коллектив считал та 
кие встречи своим граж 
данским долгом.

Сейчас, после отпуска, те
атр приступил к работе в 
Томске. У  нас немало дел. 
Предстоит ещ е обж ить наш 
обновленный дом, перенести 
на его сцену спектакли теку
щ его репертуара, вьш устить 
новые. Кроме того, вы пол
няя свой долг, перед труж е
никами села и подрастаю
щ им поколением, мы вы е
дем со спектаклями в Ко- 
жевниковский, Ш егарский, 
Зырянский, Томский, Аси- 
новский районы, пока доро
ги это позволяют, в  планах
—  обслуж ивание и более 
отдаленны х районов.

Новы й сезон откроется 4 
октября в обновленном зда
нии по пер. Нахановича, 4. 
В наш их аф иш ах есть но
вое д ля  томичей название
—  «А лтьш ч еч ». Это герои
ческая сказка, написанная 
Н. Вороновым по мотивам 
татарского эпоса. Спектакль 
интересен не только  подро
сткам, которым он впрямую 
адресован, но, думается, и 
взрослым. Он очень живо
писен, музы кален, в нем 
использую тся новы е для  
Томска приемы  восточного 
театра. Спектакль постав
лен  главным режиссером 
театра С. Догадкиным, х у 
дож ником  Н. Кузнецовым.

В ' нем занято инструмен
тальное трио под управле
нием В. Русакова, создаю 
щее ж ивую  м узы кально
звуковую  атмосферу.

Сейчас идут напряженные 
репетиции. Готовится к вы 
пуску спектакль по пьесе 
недавно уш едш его от нас 
классика советской драма
тургии А. Арбузова «М ой  
бедный М арат». Это одна из 
самых трепетных пьес ма
стера, к которой вновь, на 
новом витке осмысления 
уроков войны и послевоен
ного возрождения, обращ а
ются наши театры. Реж ис
сер спектакля —  А. Вичка- 
нов, худож ник —  Н. К узн е
цов. Главны й режиссер 
С. Догадкин работает с боль
шой группой артистов над 
повестью для  театра М . Р о 
щина «В ся  Надеж да». Это 
проблемная, остросовремен
ная драматургия. Обе рабо
ты  адресуются молодежи. 
Д ля  самых м аленьких вы
брана сказка Г. Андерсена 
«Дю ймовочка». Над нею ра
ботают режиссер О. Х ей 
фец и худож ник М. Тор- 
ховской. Все эти спектакли 
вы йдут до Нового года.

Таковы  ближ айш ие пла
ны  театра.

И. ТРАВИНА, 
помощник главного ре

жиссера по литературной 
части.

■ П О К А  М О Т О Р  Н А  З Е М Л Е

Д вигатель спортивного са
молета при полете оказыва
ется в самы х невероятных 
полож ениях. И  нагрузки на 
него тож е самые разные, 
когда крутит летчик ф игу
ры  высшего пилотажа. Зато 
и внимание к себе требует 
этот мотор пристального, и 
знания долж ны  бы ть у 
авиатехников очень хоро
шие.

В  Томском  авиаспортклу
бе Д О С А А Ф  к моторам стре
м ительны х «Як-52» у  техни
ков лю бовное отношение. 
Герман М амонов (на сним
ке справа) сам летчик-спорт- 
омет, а п о  ш татному распи
санию и по профессии ему 
поручено обслуживание этих 
моторов. Этим он и занят 
сейчас вместе с техником  
Игорем Девятовским.

Фото Э. Стойлова.

Ф  И Л ь м 3 а щ И щ а е т р е к у
бываемого , непосредственно из русла. Общественность 
области в течение нескольких лет  настойчиво ставит этот 

вопрос.
Новый ф ильм  снят на Западно-Сибирской студии ки

нохроники.

В  нашей области заверш ены съемки публицистического 
документального ф ильма «Том ь. Драма с открытым ф и
налом », (Д енарий  —  Л. С. Левицкого, режиссер —  В. И. 
Васильков, оператор —  В. А . Ш варцкопф. Э та  двухчасте- 
вая черно-белая лента  посвящена острой проблеме сохра
нения и защ иты  реки Том и от неразумного хозяйственно
го использования, в частности, как источника гравия, до- В. АЛОВ.

ПРАЗДНИКИ СПОРТИВНОЙ СУББ О ТЫ
в самом деле, иначе, чем опортш1ными, 

предетоящие выходные не назовешь. От
крытие трех игр состоится в субботу; неф
тяников в Стрежевом, работников лесной 
промышленности в Белом Яре и Томских 
городских. События эти хоть и разделены 
расстоянием, да и характерным континген
том участников, все же имеют общую основу. 
Они знаменуют собой последние шаги спор

тивного лета, которое нынче подарило нам 
много paiAOCTBbix минут в а ; студенческих 
играх, играх школьников, геологов, работ
ников агропрома, на IV областных сель
ских спортивных играх. Значительность 
предстоящей субботы и в том, что игры 
откроют в этот день для жителей вашей 
области три новых спорткомплекса.

В  Б е л о м  Я р е
■Игры вы лью тся в двух

дневный праздник всего 
Верхнекетского района. Го 
тов стадион, на благоустрой
стве которого в последние 
дни трудились почти все бе- 
лоярцы . У ж е  в пятницу со
стоится митинг участников 
у  памяггника верхнекетцам, 
погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. А  на 
другой день утром качнет
ся  торжественное открытие, 
в котором примут участие 
600 гостей из Томска и об
ласти. К  празднику откры 
тия готовятся коллективы  
худож ественной самодея
тельности ш кол района, л ес 
промхозов, вокально-инстру
ментальные ансамбли, трудо
вые династии лесников-бело- 
ярцев и даже... воздушные 
пожарники. Н о культурная 
программа этим не исчерпы
вается. В  течение двух 
дней на площ ади у  район
ного Дома культуры  и на 
летней эстраде в парке со
стоятся концерты с участи
ем  коллективов самодея
тельности из Томска.

Соревнования начнутся в 
пятницу, они пройдут по пя
ти видам: ф утбол, волейбол, 
легкая атлетика, гиревой 
спорт и городошный. На 
всех предприятиях лесной 
отрасли уж е прош ли отбо
рочные состязания, а облсо- 
ветом ДСО «У р ож а й » заго
товлены  медали, вы мпелы  и 
призы  для  награждения 
лучш их спортсменов. К  праз
днику готовятся работники 
торговли, бытового обслу
живания района. За каждой 
командой гостей закреплены  
шефствуюхцие организации 
Белого Яра. В  новы х киос
ках, построенных специаль
но к празднику, «Том схлес- 
ур с » организует продаж у

всевозмож ных товаров. А  в 
воскресенье вечером после 
подведения итогов д ля  уча
стников игр и гостей на  лет 
ней эстраде или в Р Д К  (в 
зависимости от погоды) б у 
дет организован прощ аль
ный концерт.

С. ЧЕРНОВ.
В  С т р е ж е в о м

Подготовка к спортивному 
празднику стала ш колой 
опыта коллективного труда. 
Еще два месяца назад в го
роде не бы ло стадиона, а 
сейчас он уж е готов принять 
гостей. Готов к этому и го
род —  работники торговли, 
бытового обслуж ивания, 
здравоохранения.

Трудно вы делить н етр уд о 
вы х коллективов наиболее 
отличивш ихся в период под
готовки. Заслуж иваю т доб
ры х слов строители ПМК-218, 
трестов «Том скгазстрой » и 
«Томскнеф гестрой», участка 
«<5и!!Йгехмонтажа», Н а их  до
лю  выпало самое ответствен
ное задание —  построить 
трибуны с подтрибунными 
помещениями. А  чего бы  
стоил стадион без зеленого 
ковра футбольного поля? 
Чтобы  привести его в  хоро
шее состояние, да ещ е в 
наш их северных условиях, 
ра'ботникам треста «Стреж е- 
войдорстрой» приш лось при
лож и ть немало труда. К ол 
лектив Стрежевской базы  
П ТО  и комплектации обору
дования специализировался 
на и гровьк  площ адках, ко
торые долж ны  понравиться 
и баокетболистам, и волейбо
листам. Хорош о поработали 
на строительстве комплекса 
Р С У  Н ГД У  «Стреж евой- 
неф ть», Д РС У , Ц Е Л О , управ
ление по повышению неф те
отдачи пластов и капремон
ту скважин и другие орга
низации.

Стрежевой —  город м оло
дежный. В  строительстве 
стадиона участвовали бойцы 
ССО, актив городской ком
сомольской организации. Р а 
ботали  вечерами, в вы ход
ны е дни. Словом, это дейст
вительно бы ла всенародная 
стройка. Конечно, бы ли свои 
сложности, но в целом  опыт 
оказался удачным и его сто
ит взять на вооружение.

В  период подготовки к 
празднику бы ло проделано 
нем ало работ по благоуст
ройству города. Приведены в 
порядок улица Строителей, 
первый микрорайон, дорога 
в аэропорт, покраш ены  фа
сады ряда жильпс домов.

П араллельн о  со строитель
ством материальной базы  
ш ли подготовка спортсме
нов, отборочные соревнова
ния внутри коллективов.

В  течение двух дней со
ревнований в  городе будут 
работать около  30 киосков с 
различными товарами. Д ля  
участников театрализован
ного представления —  праз
дника откры тия--комбинат 
бытового обслуж ивания 
сш ил опециальные костюмы. 
Работниками к ультуры  раз
работана развлекательная 
программа. Д ля  содержа
тельного отдьпса гостей и 
спортсменов готовятся вече
ра и концерты  в Д К  и го
родском парке.

Первая областная спарта
киада работников нефтяной 
и газовой промыш ленности 
проходит в дни професси
онального праздника и в год 
20-ле1 Ия города Стрежевого. 
И нам хотелось бы, чтобы 
спортивные соревнования 
стали отньш е приметами 
каждого такого события.

Л. ВЛЕСКОВ. 
председатель оргмомите- 
П  ип», яре)юедатвяь гор- 

КСПФЛК9МА

в  . Т о м с к е ,  

н а  н о в о м  

с п о р т к о м п л е к с е  

'  « К е д р »
Вторы е Томские городские 

летние спортивные игры бу
д ут  продолж аться целую  не
делю. Программа соревнова
ний весьма обширна, ее ч а 
стники будут вести борьбу по 
видам спорта: легкая  атлети
ка, ф утбол, волейбол, баскет
бол, плавание, настольны й 
теннис, спортивное ориенти
рование, городошный спорт, 
стрельба, велоспорт. Ответ
ственный за проведение —  
Октябрьский район. Практи
чески все соревнования 
пройдут на спорткомплексе 
«К едр », который построен 
методом народной стройки. 
В  его сооружении участво
вали коллективы  ГПЗ-5, 

ЖБК-100 и ЖБК-40, произ
водственного объединения 
«С ибкабель», другие кол- 

'лективы. Спорткомплекс 
уникален. Резинобитумная 
восьмиполосная легкоатле
тическая дорожка, волей
больны е и баскетбольные 
площ адки, теннисные корты 
и городошные. В  самом зда
нии комплекса при дальней
шем строительстве планиру
ется разместить два плава
тельн ы х бассейна, лы ж ную  
базу. Фактически, это будет 
спортивное ядро всего Ок
тябрьского района.

Игры  откроются в субботу 
вечером. В  праздничном от
крытии примут участие 
спортивные гимнасты, пара
шютисты, группы ритмиче
ской гимнастики, коллекти
вы художественной самодея
тельности.

К ак  мы уж е говорили, по
чти все соревнования прой
дут на «К едре». Пловцам  б у 
дет предоставлен спорткомп
лекс «Т о м ь », велосипедисты 
поведут борьбу на трассе, ве
дущ ей к Нефтехиму. Есть 
резерв и на случай непого
ды. Это спортзалы  Ш З -5  и 
ТИС.И. Итак, ж дем вас на 
играх,

М. СЛЮСАРЕНКв. 
член оргкомитет».

В Ю Р О  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня •— переменная об
лачность, местами неболь

шой дождь, ветер к>го-за- 
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура 12— 17, в 
Томске 14— 16 градусов теп
ла.

5—6 сентября —  облачная 
погода с прояснениями, ме
стами неболы пие дожди, ве

тер западный, 7— 12 метров 
в секунду, температура но
чью  о— 5̂, местами до Ю 
градусов тепла, на почве ме
стами заморозки до 4 гра
дусов мороза, днем 10  —  15 
градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 4 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — Чем

пионат мира по шахматам. 9.00
— «Повстанческая история».
5-я серия. 10.05 — «В мире 
животных».  ̂Ы.05 — «Авто
граф». 12.35 — Новости.

С 12.40 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

«Сельские горизонты». Кино
программа. 15.45 — «Объек
тив». 16.25 — «Рассказывают 
наши корреспонденты». 16.50
— На приз клуба «Кожаный
м яч». Финал Всесоюзных 
школьных соревнований по 
футболу. 17.35 — Концерт.
-18.00 — «...До шестнадцати н 
старше». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «За словам — 
дело». 19.35 — «Ярославский 
портрет». Документальный 
фильм. 10.45 — «Повстанче
ская история». 6-я серия — 
«Раскаты грома». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Встреча писателя 
А. Калинина с земляками. 22.45
— «Сегодня в мире». 23.00 ~  
Ч ем тонат мира по шахма
там.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.1S — «'Дом на околице». До
кументальный телефильм. 
8,35, 9.35 — «Музыка». 2-й
класс. 9.05. 12.30 — «Испанский 
язык». 10.05 — «Поэзия Я. Сме- 
лякова». 10.35, 11.40 — «Этика 
и психология семейной жизни». 
111.00 — «Твоих оград узор чу
гунный»'. Научно-популярный 
фильм. 14.10 — «Наш сад». 
■Ii2.05 — «Экран — учителю». 
«Физика». 7-й класс. 13.00 — 
«Единая, многонациональная...» 
О многонациональной совет
ской литературе. 13.45 — «Чу
дак из 5 «б ». Художественный 
фильм с субтитрами. 15.10 — 
Новости. 15.15 — А. Хачатурян. 
Симфония ЛЬ 2 ми минор. 16.15
— И. С. Тургенев. «Степной ко
роль Лир». Телеспектакль. 
'17,50 — «'Московское утро». До
кументальный телефильм. 18.00 
'— Новости.

ТОМСК
18.20 -— «Помнить всегда». 

Документальные фильмы: «При
шел солдат из Берлина». «Это

было недавно». 19.00 -L «День 
области». 19.15, — «Север. Лю
ди. Нефть». К Дню нефтяника. 
•19,45 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Дискотека: проблем 
мы и суждения».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Толстяк» на связь не выйдет». 
О разоблачении агента запад- 
ногераманской разведки. (По- 
втореиие от 18 августа). 22.35
— «И з  сокровищ ницы  М1̂ В О Й  
м узы к а льн о й  к у л ь т у р ы » . Л . Бет- 
ховен .

ПЯТНИЦА, iS сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — «По

встанческая история». 8-я се
рия. 10.00 — Документальный 
фильм. 10.30 — «Мир и моло
дежь». 11.10 — На приз клуба 
«Кожаный мяч». Финал Всесо
юзных школьных соревнова- 
1НИЙ по футболу. 11.55 ■— Но
вости.

С 12.00, до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

Документальные телефильмы.
15.35 — «Русская речь». 18.10
— «Чувашские узоры». Пере
дача из Чебоксар. 16.40 — «'На 
земле, в небесах и на море». 
17.10—«Русский музей». Фильм 
■1 -й. 17.40 — «Трудовая смена 
страны». Документальный 
фильм. 18.00 — «Герои Жюля 
Веряа на экране». «Пять недель 
на воздушном шаре». Мульт
фильм. (США). 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Почта 
этих дней». «Как здоровье, ме
таллург?». Передача 2-я. 19.30

«Нарюдные мелодии». 19.50
— «'Повстанческая история».
7-я серия. «Не на жизнь, а на 
смерть». 21.00 — «Время».
21.35 — «Повстанческая исто
рия». 8-я серия — «'И близок 
день». 23.05 — «Вы помиште. 
маэстро». Фильмтконцерт. 23.35
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.1’5 — «Щедрый Дастархан». 
Документальный телефильм. 
8.35. 9.35 — «Музыка». 3-й
'Класс. 8.55 — «Опыт обслужи
вания пассажиров на речном 
траиопорте». Научно-популя!)- 
ный фильм. 9.05, 12.40 — «Ан
глийский язык». 1 -й год овуче-1 
ния. 9.55 — «Автоматизация

судопропусков в шлюзах». На
учно-популярный фильм. 10.05
— «Общштвоведение». «Уча
щимся СПТУ», 10.35, 11.40 — 
«'Героя русских былин». 5-й 
класс. 11.05 — «Путешествие
по библиотеке». 12.10 — «Эк
ран — учителю». «История», 
е-й класс. 13.10 — «В. Астафь
ев. По страницам произведе
ний». 13.55 — «География».
7-й класс. 14.25 — Гете. «Фа
уст» . Сцены из трагедии. Фильм 
li-й — «Сделка». 15.20 — Но
вости. 15.25 — «Осенняя доро
га к маме». Художественный 
телефильм. 16.05 — Докумен
тальные фильмы. 17.15 —
«Творчество К, Чуковского».
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Гадкий утенок — 

дитя человеческое», Докумен
тальный фильм. 18.40 — «Со- 
бес'едшш». Режим для школь
ника. 19.00 — «События неде
ли». 19.20 — «На полях облас
ти». 19.40 — «Ступени». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной НОЧВ, ' 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юность».
«Кто поможет юнкору?», Пере- .
дача 1-я, 20.45 — Докумеяталь- т
ный фильм «Атланты микро
мира».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 —

«Здравствуй, мир. Здравствуй, 
друг». Эстрадная передача из 
Таллина. 23.00 — «Театральные 
мемуары».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

1В.00 — Новости. 18.20 — 
«Вятские кружева». Докумен
тальный телефильм. 18.35 —
9-я летняя Спартакиада наро
дов СССР. Мотобол. Сборная 
РСФСР — сборная УССР. 19.00
— «Клуб путешественников».
20.00 — «Спокойной ночи, ма- ^  
лыши!» 20.15 — Чемпионат ми- д 
ра по волейболу. Женщины. 
Сборная СССР — сборная КНР.

С Л Е Д У Ю Щ И Й  Н О М ЕР 
Г А З Е Т Ы  В Ы Й Д Е Т  6 СЕН
Т Я Б Р Я .

Редактор
Я. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я 1 , ,

Дворец зрелищ 

и спорта
4 сентября. «Змввяоа» — 

10-30.
5 сентября. «Ва-ванн»— 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 сентября . «Прорыв» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-20,
20- ,10. 21-50.

имеяи М. ГОРЬКОГО
4 сентября . «Научись танце

вать» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Сен
тиментальное путешествие на 
картошку» — 8-40, 10-20, 12. 
13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Завещание профессора Доуэ
лл» —  В ,  10-50, 12-ю , 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
4 с е н тя б р я . «Научись тан1^-

еать» —  8-40, 1.0-20, 12, 13-40, 
15-20. 17. 18-40, 20, 21-50. «Сен
тиментальное путешествие на 
картошку» —  9-30. 11-30. 16,
17- 50. 19-40, 2 1 -30. ̂ «Морозно» —
13-30. '

«ПИОНЕР»
4 сентября . ;®=торожно.

Василек!» — 9. , 10-40, 12-20.
М ультф и льм  «Гулливер в <^ра- 
не великанов» —  14. 15-40. 
«Легенда о любви» (две сери я )
— 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 сентябр я . «Не *оЯ**т*> Л ! "  

ИИ, замуж» —  9, 10-40, 12-20,
21- 40. «Большая про1̂ лиа» 
(две сери и ) —  ..JB. 19- «Новые 
приключения «Желтой розы*— 
о, 10-40. 12-20, 18. 17-40. 19^0. 
21. «Счастливые дни Муми- 
троллей» —  14-10.

«СИБИРЯК»
4 сентябр я . «Бойся, вр^, де

вятого сына!» — 9-20. «Тихая 
застава» —  11. 12-40. 14-20, 18, 
17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
4 сентябр я . «Катастрофу не 

разрешаю» —  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
4 ееятябр я . «Джигит всегда 

джигит» — 17, 10. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗз 

4 сентября . «Короли шутки»
-  18. 19-40.

ДВОРЕЦ_____
КУЛЬТУРЫ Н ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5

6 сентября

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Д ля  тех, кто живет в общежитии, молодеж ный ве
чер отдыха

«РАЗРЕШИТЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ».

В  про(грамме прииимаю т участие: популярны е В И А
города, ансамбль пластического тааца «С интез», студен
ческий театр эстрады и миниатюр «Бониф ас».

Н ачало  —  в 20 часов.

Б илеты  продаются в кассах Дворца зрелищ  и спорта, 
в проф сою аньк KOftTHTeTax и воспитателями общежитий.

Движеяию обучаться е детства!
Наломивает родителям объединение «Ритм» Дворцз 

культуры и техники ГПЗ-5

Детская танцевальная ш кола-студия «Н А Д Е Ж Д А » по
может 8  реш ении этой проблем ы  и за 6 л ет  обучения 

.воспитает в ваш ем ребенке та1щ евальность, м узьш аль- 
ность, ритмичность, улучш ит координацию и осанку, сде
лает  его более собранным, ловким, спортивным, актив- 
и ьш  и о6щ 1П'ельнь11м.

Бели вашим детям по 7— '10 лет, то их ж дут подготови
тельны е классы  студии.

Вас готовы  встретить в объединении «Р и т м » с 5 по 15 
сентября, с 17 до  20 часов.

До Дворца культуры  можно доехать: автобусами JAM4 
3, 6, 8, 9, 10, 14, 130 и троллейбусам и № №  1, 3 до останов
ки «Путепровод».

«Надежда» ждет вас!

ЛЮБИТЕЛЯМ ШАХМАТ!

Шахматный клуб ДСО «Труд* (ул . Герцена, 10) ПРО
ВОДИТ ШАХМАТНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «Золотая осень».

|Открытие фестиваля —  7 сентября, в 10 часов.

В  программе: блиц-турниры, массовый турнир, турнир 
с нормой кандидата а  мастера спорта СССР.

Приглаш аю тся все ж елаю щ ие.

В рем я pai6oTbi ш ахматного клуба: вторн'Ик, среда, чет
верг, пятница —  с 18 до 22 часов; суббота —  с  17 до 21 
часа; воскресенье —  с  10 до  14 часов.

20
4 сентября. «Свеедка» — 18.

6— 7 сентября, в 10 часов, 
на запасном п оле  стадиона 
«Т р у д »  состоится выставка 
служ ебны х И декоративных 
собак. _________________________

Издательству «Краевое 
знамя» на постоянную рабо
ту ТРЕБУЮТСЯ: слесари-
наладчики, «лесари-ремоят- 
вики полиграфического обо
рудования, печатиикя, на- 
6ор1ЦИКИ| мовтажиет. машя- 
ямсты резальных мыпии. 
машинист и приемщики ва 
ЛИВИЮ бесшвейшиго скреп
ления книг, хттиклеры, 
учевмкм по всем специаяь* 
вестям, грузчяк-экепед|пчф.

Обращ аться: г. Томск, щ?. 
Ф рунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел . 1-47-00.

Учебно - курсовой комби
нат объедкневия «Томскав- 
тотранс» ИРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР на курсы водителей 
категорий «С» и «ВС» на 
дневное и вечернее отделе
ния за счет автопредприя- 
тий, колхозов , совхозов, ор
ганизаций и за  свой счет.

Срок обучения —  5 меся

цев.

Обращ аться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Т ел . 
3-81-34, 3-86-02.

В связи со строительством 
теплотрассы  по улице Б е
ринга (ю ж ны й склон И р 
кутского тракта) в ладель
цам гаражей и погребов до 
10  сентября необходимо ос
вободить зем ельны й участок 
от указанны х строений.

П осле 10 сентября претен
зии дирекцией ТЭ Ц -3  пр и 
ниматься не будут.

Коллектив Томского отде- 
леиия института «Эяерго- 
сетьпроект» выражает глу
бокое соболезнование на
чальнику технического от
дела П. В. Ветрову по пово
ду см ер т я ^ с^ а ^

Владимира Михайловича.

Коллектив «ТомскНИПИ- 
иефти» выражает глубокое 
еооолезнование заведующе
му отделом исследования и 
контроля за разработкой 
А. К. Багаутдинову по пово
ду смерти отца участника 
Великой Отечественной 
войны,^вете^анадаа

Кадыра Иасибуллоанча.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине го
рячо любимого

лсскового
Нинелая Алакеаеянча.

’0ДН1
скорбием извещают о смер
ти ветерана Великой Отече
ственной ВОЙНЫ и ветерана 
труда

Алексея Никелаееича.
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